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El periodismo es una actividad imprescindible en la 
actualidad. Su función de obtener, interpretar, tratar y 
difundir información de relevancia, hace que ocupe un 

rol central en la democracia pues le brinda herramientas 
a la sociedad para que pueda ejercer plenamente sus 
derechos. Debido a esto, varios analistas consideran al 
periodismo como el “Cuarto Poder”, en referencia a los tres 
poderes públicos comprendidos por el Poder Legislativo, 
el Poder Ejecutivo y el Poder Judicial.

A pesar de la importancia que tiene esta actividad 
profesional en los Estados contemporáneos, existen 
algunos lugares en los que es más seguro ejercerla 
que en otros. Esto se debe a que la labor del periodista 
puede afectar los intereses de determinados entes de 
poder como el gobierno, la delincuencia organizada o 
agrupaciones sociales. Si en un país hay altos índices de 
violencia y represión, es probable que los periodistas sean 
vulnerables a la censura y a las agresiones.

México es uno de los países del mundo en los cuáles es 
más peligroso ejercer el periodismo. Desde hace varias 
décadas, los periodistas han sido víctimas de violencia y 
censura por llevar al cabo su trabajo. Esta situación se ha 
convertido en una grave crisis durante los últimos años, 
lo cual ha provocado que prestigiosas organizaciones 
e instituciones, nacionales e internacionales, levanten 
la voz con el fin de exigirle al gobierno mexicano tomar 
acciones concretas para garantizar la seguridad de los 
periodistas.

Entonces, para ser periodista en México es necesario 
tener valentía.

Ahora bien, si hay inteligencia, congruencia, 
responsabilidad y visión, además de valentía, se pueden 
dar cosas muy especiales. Cuando personas dedicadas al 
periodismo tienen estas cualidades, surgen espacios que 
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fungen como actores activos dentro del sistema democrático 
pues informan, fomentan la crítica, promueven ideología 
y abren espacios de diálogo, entre otras actividades 
democráticas fundamentales
.
Si un espacio periodístico de estas características es 
administrado correctamente y funda su identidad en 
preceptos ideológicos sólidos, tiene el potencial de volverse 
un símbolo sociocultural dentro de una comunidad.

Tal es el caso del periódico Por Esto! espacio periodístico 
que cumplió 31 años el pasado 21 de marzo en el estadio de 
la prensa libre. De la mano de Don Mario Renato Menéndez 
Rodríguez, el Por Esto! se ha logrado consolidar como un 
medio informativo tradicional para la sociedad peninsular 
por su objetividad, profesionalismo y noble misión de dar voz 
a quienes no son escuchados.

Ahora, bajo la nueva dirección de Alicia Menéndez Figueroa, 
este periódico, pilar del periodismo del sureste, emprende una 
nueva etapa hacia la digitalización para acercar sus valiosos 
contenidos a un público más amplio, siempre procurando sus 
valores insignia: Dignidad, Identidad y Soberanía.

La Revista Peninsular extiende una respetuosa felicitación al 
Por Esto! por sus 31 años. Para el periodismo yucateco, son 
objeto de admiración por el profesionalismo con el cual se 
han conducido por más de tres décadas; para los yucatecos 
en general, son motivo de orgullo por el legado que han 
construido. Enhorabuena.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-Inauguración del Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles.
-Grupo de senadores piden remover a 
Verónica Camino de la Mesa Directiva.

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Por motivo de su 
inauguración, el pasado lunes 21 de 
marzo hubo fiesta en el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA) 
y asistieron miembros del gabinete 
federal, gobernadores, empresarios, 
simpatizantes de la 4T, críticos, 
legisladores y militares. De hecho, por 
ahí estuvo el gobernador Mauricio 
Vila. –dijo la periodista mientras 
se volteaba hacia mí y nuestra 
amiga empresaria, con lo cual 
continuó la plática de esta semana 
en el Balmoral- Con música, baile, 
comida, al igual que gritos a favor del 
presidente y en contra de sus críticos, 
decenas de personas celebraron el 
inicio de operaciones de esta obra 
insignia del actual gobierno federal.

-Desde hace algunas semanas, 
se trabajó arduamente en la 
construcción del aeropuerto para 
poder inaugurarlo el 21 de marzo 
como se había programado. Aunque 
al final faltaron unos detalles, 
se logró que el AIFA estuviese lo 
suficientemente habilitado para 
iniciar operaciones en la fecha 
prometida. –señaló el analista- 
Actualmente, 4 aerolíneas operan en 
el aeropuerto: Aeroméxico con destino 
a Mérida y Villahermosa; VivaAerobús 
a Monterrey y Guadalajara; Volaris 
a Cancún y Tijuana; y, por último, 
Conviasa a Caracas, Venezuela. Se 
espera que en la segunda mitad del 
2022 haya vuelos a Estados Unidos; 
no obstante, hay dudas sobre si el 
AIFA cuenta con las características 
y permisos necesarios para recibir 
vuelos de dicho país.

-Esta obra comenzó a construirse 
hace dos años y medio en la Base 
Militar Número 1 de Santa Lucía 
ubicada en el municipio de Zumpango, 
Estado de México. Tiene una 
capacidad actual para 20 millones de 
pasajeros y, según lo dicho por Ana 
Elizabeth García Vilchis en la sección 
“Quién es Quién en las Mentiras”, 
tuvo un costo de 74 mil millones 
de pesos. –intervino el político- En 
las inmediaciones del aeropuerto, 
se encuentra el Museo del Mamut, 
el Museo Militar de Aviación y un 
hotel de la Secretaría de la Defensa 
Nacional (SEDENA). Sin embargo, 
de acuerdo con lo comentado por 
quienes estuvieron ahí, estos edificios 
no están tan cerca del AIFA como se 
pensaba.

-Como era de esperarse, hubo 
varias críticas respecto al AIFA 
de partidos políticos y grupos 
opositores al gobierno, así como 
algunos especialistas en la materia 
aeroportuaria. Una de las más 
repetidas refiere a que el nuevo 
aeropuerto está muy lejos de la 
Ciudad de México; según se ha 
compartido en reportajes de distintos 
medios, desde el Zócalo capitalino, 
tomaría de 1 a más de 4 horas llegar 
al AIFA, dependiendo del horario en 
que se viaje y el tipo de transporte que 
se utilice. Además, se ha observado 
que muchas de las vías de acceso 
al aeropuerto son insuficientes, 
particularmente las provenientes de 
Hidalgo, lo cual ocasionará caos vial 
cuando haya más flujo de pasajeros.

EL PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR INAUGURÓ EL 
AEROPUERTO INTERNACIONAL FELIPE ÁNGELES (AIFA) 
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-En efecto, amigo Baltasar. –asintió 
la abogada- Otra queja recurrente 
ha sido el costo de la obra. Políticos 
opositores y críticos señalan que 
hubo un presunto sobrecosto difícil 
de calcular pues no hubo suficiente 
transparencia en cuanto a los montos 
del proyecto. De cualquier forma, 
éstos sostienen que el costo real del 
AIFA necesariamente es mayor que 
el anunciado por el gobierno pues se 
debe sumar el costo de cancelar el 
aeropuerto de Texcoco, al igual que 
el daño que se hizo a la confianza de 
los inversionistas en el país. Por lo 
anterior, los inconformes califican a 
este aeropuerto como un “capricho” 
del presidente que le salió muy caro a 
los mexicanos.

-Si bien, existen críticas válidas que 
permiten visualizar deficiencias 
del AIFA, se pudieron ver en redes 
sociales algunos comentarios 
racistas y clasistas respecto al 
proyecto tras la inauguración, 
especialmente por el ambulantaje 
que se dio en el evento. Estos 
comentarios son desafortunados, 
por decir lo menos, ya que desvían 
el diálogo y el debate de los puntos 
verdaderamente importantes para 
recurrir a denostaciones reprobables. 
–lamentó el editorialista

-Así es, amigo editorialista; estos 
comentarios, que no fueron pocos, 
dejaron ver el racismo y clasismo 
con el que se conduce la oposición 
en México. –expresó el consultor- 
La verdad es que el AIFA no es el 
aeropuerto ostentoso que desean 
los conservadores, pero es funcional 
y podrá cumplir su función de aliviar 
la carga que tiene el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México 
(AICM). Aunque se sigan quejando 
por la cancelación del aeropuerto 
de Texcoco, deben entender que era 
necesario hacerlo pues el proyecto 
estaba plagado de corrupción y la 
ubicación de la obra hacía inviable la 
construcción.  

-Me parece que muchos quienes 
critican el AIFA lo hacen desde una 
comparación con lo que pudo ser el 
aeropuerto de Texcoco, pero esto 
es un error pues son dos obras con 
características y funciones distintas. 
El de Texcoco era un proyecto más 
ambicioso que pretendía posicionar 
a México como un punto de 
interconexión de vuelos en la región, 
mientras que el Felipe Ángeles es un 

proyecto más modesto que busca 
aliviar la carga que tiene el AICM. 
–opinó la periodista- Si es bonito, 
ostentoso o elegante, queda en 
segundo plano pues es funcional; 
únicamente falta resolver el tema de 
la interconexión con el AICM para que 
pueda cumplir su objetivo de manera 
adecuada.

-El senador Raúl Paz viajó de 
Mérida al AIFA un día después de 
la inauguración y transmitió en sus 
redes sociales partes de su viaje para 
compartir su experiencia. –hizo saber 
la empresaria- Aunque reconoció que 
el Felipe Ángeles estaba un poco lejos 
de la capital, señaló que el precio del 
boleto podría hacer que valiera la 
pena pues era mucho menor que el 
precio del boleto para viajar al AICM. 
Al final de su transmisión, recomendó 
ésta opción a quienes quisiesen viajar 
de Mérida a la CDMX pues la distancia 

no fue tanto problema ya que sólo le 
tomó 1 hora ir del AIFA a su residencia 
ubicada en las inmediaciones de 
Polanco; sin embargo, aclaró que esto 
se debía a que no hubo mucho tráfico 
a las 7:30 PM, hora en que llegó, 
dando a entender que podría ser más 
problemático viajar en otro horario.

-En su columna en Milenio, Ricardo 
Monreal comentó que el primer 
trienio de López Obrador consistió 
en afianzar el respaldo del pueblo 
mediante programas sociales, 
mientras que el segundo consistiría 
en consolidar dicho respaldo 
mediante la entrega de obras que 
permitan el desarrollo económico 
del país. Creo que este enfoque nos 
ayuda a dimensionar la importancia 
de esta obra para el gobierno federal 
y a entender por qué se dice que el 
prestigio del presidente y el de las 
Fuerzas Armadas dependen de que 
esta obra funcione correctamente. –
concluyó el analista- Esperemos que 
este proyecto tenga los resultados 
esperados pues traería grandes 
beneficios a México; seamos 
objetivos, dejemos ideologías y 
banderas a un lado, y velemos por el 
crecimiento de nuestra nación.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
MUCHOS INCONFORMES 
CALIFICAN A ESTE AEROPUERTO 
COMO UN “CAPRICHO” DEL 
PRESIDENTE QUE LE SALIÓ MUY 
CARO A LOS MEXICANOS.

EL AIFA NO ES UN AEROPUERTO BONITO, OSTENTOSO NI 
ELEGANTE, PERO ES FUNCIONAL DICEN SUS DEFENSORES.
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-La semana pasada, se puso intensa 
la discusión en el Senado sobre el 
decreto para permitir que funcionarios 
públicos puedan promover la consulta 
de revocación de mandato. Si bien, la 
disposición terminó siendo aprobada 
con 67 votos a favor y 25 en contra, 
los partidos de oposición quedaron 
inconformes con el actuar de la Mesa 
Directiva tras la votación. –señaló el 
editorialista- Debido a ésto, algunos 
legisladores de oposición anunciaron 
que buscarían la remoción de la 
secretaria de la Mesa Directiva, la 
senadora yucateca Verónica Camino 
Farjat.

-El descontento de las bancadas 
opositoras no es injustificado. 
Para empezar, el decreto discutido 
fue controversial desde un inicio 
pues planteaba modificar el marco 
jurídico para que las opiniones 
de funcionarios públicos sobre 
la revocación de mandato no 
sean consideradas propaganda 
gubernamental. Esto significa que, es 
una demostración de autoritarismo, 
Morena y sus aliados aplicaron la 
táctica de “si la Ley me impide algo, 
modifico la Ley”. –expuso el político- 
Ahora bien, en la sesión del pasado 
jueves, este descontento llegó a un 
punto crítico luego de que la Mesa 
Directiva cerrara anticipadamente la 
votación del decreto una vez que hubo 
suficientes votos para la aprobatoria, 
lo cual provocó que varios senadores 
de oposición no pudiesen votar.

-Me parece que hay confusión en 
torno a esta situación pues la Mesa 
Directiva actuó de manera correcta. 
–afirmó el consultor- La votación 
se cerró después del tiempo que 
establece la normatividad interna de 
la Cámara y, aunque no recibió orden 
directa de la presidenta Sánchez 
Cordero, la secretaria Camino 
Farjat cerró la votación después de 
preguntar si algún otro legislador 
quería emitir su voto.

-Con respecto al tiempo dado para la 
votación, entiendo que, por cortesía 
y práctica parlamentaria, es común 
que se dé más tiempo cuando faltan 
senadores por emitir su voto. Además, 
una noche antes se había prolongado 
el tiempo de votación por 10 minutos 
debido a que algunos legisladores de 
Morena no estaban presentes en la 
Cámara; por esto, varios senadores 

consideraron que quedó en evidencia 
la falta de imparcialidad de la Mesa 
Directiva. –comentó la empresaria- 
Por otro lado, respecto a la senadora 
Verónica Camino, parece ser que faltó 
al reglamento interno del Senado 
y se extralimitó en sus facultades 
como secretaria al apresurar el cierre 
de la votación sin la instrucción 

explícita de la presidenta, quien es 
la única facultada para hacerlo, por 
lo que se justificaría la pretensión de 
removerla del cargo.

-La senadora Lilly Téllez fue 
probablemente quien criticó con más 
dureza el desempeño de la Mesa 
Directiva. –intervino la abogada- En 
su intervención, anunció que varias 
facciones parlamentarias habían 
decidido iniciar un proceso para 
remover a Verónica Camino de su 
cargo como secretaria pues “es una 
vergüenza para Yucatán tenerla ahí”. 
De igual manera, calificó a la senadora 
Olga Sánchez Cordero como una 
tramposa y le dijo que ni en la Corte la 
tenían tan despeinada, en referencia 
a que la senadora María Lucía Mícher 
(Morena) había comentado un día 
antes que “traería de las greñas” a los 
senadores que no estaban presentes 
en la Cámara.

Senadores como Claudia Ruiz 
Massieu, Kenia López, Miguel Ángel 
Osorio Chong y Erandi Bermúdez, 
entre otros, también reprocharon 
la decisión de la Mesa Directiva de 
cerrar la votación sin que todos 
pudieran votar y algunos reiteraron 
la intención de remover a Camino 
Farjat de la Secretaría. –compartió 
el editorialista- Por su parte, la 
senadora Sánchez Cordero tomó la 
palabra ante el Pleno y defendió su 
decisión argumentando que actuó 
conforme a la normatividad y que se 
dio suficiente tiempo para que todos 
pudieran emitir su voto.

-Podrá estar superado el tema de 
la propaganda gubernamental y la 
revocación de mandato, pero, ¿a 
qué precio? En los próximos días, 
habrán de discutirse y votarse en 
el Senado importantes reformas 
constitucionales propuestas por 
Morena para las cuales necesita 
el apoyo de la oposición; con el 
descontento actual generado por 
el actuar de la Mesa Directiva, 
será difícil conseguir su respaldo. 
Asimismo, Verónica Camino quedó 
en una posición poco favorable pues, 
aunque no se logre su remoción, 
su imagen se vio afectada por no 
velar por el cumplimiento estricto 
de la Ley, lo cual seguramente le 
complicará en el futuro ocupar otros 
cargos que requieran la anuencia o el 
apoyo de otras bancadas legislativas. 
–concluyó la periodista.

LA SENADORA DE MORENA 
POR SONORA (AHORA DEL 

PAN) LILLY TELLEZ.

LA SENADORA DEL PVEM 
POR YUCATÁN (AHORA 

DE MORENA), VERÓNICA 
CAMINO FARJAT. 
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OPINIÓN OPINIÓN 

Se cumplieron tres semanas desde que 
tropas rusas iniciaron su invasión de 
Ucrania y, quiérase o no, el mundo ha 

cambiado mucho en este corto periodo.

Desde la crisis de los misiles rusos en 
Cuba que en 1962 enfrentó a Estados 
Unidos contra la extinta Unión Soviética, 
la humanidad no había estado tan cerca 
como ahora de su total aniquilación por 
una guerra nuclear. El nuevo zar ruso, 
Vladimir Putin, complicó el conflicto 
cuando después de solo tres días de 
invadir ordenó a sus fuerzas nucleares a 
mantenerse en alerta máxima.

Utilizando como pretexto las que calificó 
como “declaraciones agresivas” de la 
OTAN y las duras sanciones financieras 
cuya severidad tal vez nunca imaginó, su 
orden generó temores de que su invasión 
podría escalar a una guerra nuclear, ya 
sea por diseño o por error.

Al poner en alerta a sus fuerzas nucleares 
Putin les dijo a sus enemigos que está 
dispuesto a utilizarlas en caso de que sea 
necesario. Que lo dijera en serio o no es 
irrelevante, porque una amenaza como la 
suya más vale tomarla en serio.

Por lo anterior, la OTAN no ha enviado 
tropas a Ucrania o impuesto una zona de 
no vuelo sobre ese país. Putin ha dicho 
que la presencia de tropas de cualquier 
país de la OTAN en territorio ucraniano 
equivaldría a una declaración de guerra 
contra Rusia y que su gobierno y fuerzas 
armadas actuarán en consecuencia.

El presidente estadounidense Joe Biden 
ha sido claro al decir que para prevenir una 
Tercera Guerra Mundial ningún ejército de 
la alianza atlántica entrará a Ucrania y 
que la ayuda que su país y otros le dan al 
gobierno de Volodímir Zelenski se limita a 
armas defensivas capaces de derribar 
misiles, drones, aviones y helicópteros, 
destruir tanques y unidades terrestres y 
herir o matar soldados rusos.

Daryl G. Kimball, director ejecutivo de la 
organización Asociación para el Control 
de Armas y editor revista mensual Arms 
Control Today, escribió esto hace unos 
días en el sitio thebulletin.org del Bulletin 
of the Atomic Scientists: “La brutal guerra 
de Rusia en Ucrania probablemente 
durará muchas semanas, si no meses 
o más… el mundo permanecerá en una 
condición de mayor peligro nuclear 
durante algún tiempo. La situación exige 
moderación y una solución diplomática. 
Pero una vez que termine la guerra en 
Ucrania debe haber un ajuste de cuentas 
serio con el papel que juegan las armas 
nucleares en las estrategias militares de 
los países nucleares de todo el mundo y 
una presión renovada para que se tomen 
medidas para su eliminación”.

En México, el peligro de una guerra 
nuclear que nos afectaría a todos parece 
no preocuparle al presidente Andrés 
Manuel López Obrador, que en ningún 
momento se ha ofrecido a actuar como 
mediador entre las partes beligerantes, a 
pesar de que el 1 de marzo dijo que México 
no sancionará a Rusia porque “queremos 
estar en condiciones de poder hablar con 
las partes en conflicto”.

Evidentemente le es más importante 
inaugurar un aeropuerto inacabado o 
validar su popularidad mediante un 
proceso de revocación de mandato 
cuyo resultado a su favor está fuera de 
cualquier duda.

A los que sí nos preocupamos por asuntos 
más importantes, solo nos queda esperar 
que el conflicto ruso-ucraniano no llegue 
a mayores, ya sea por diseño o por error.

AMLO actúa como si no existiera 
el riesgo de una guerra nuclear

Al poner en alerta 
a sus fuerzas 

nucleares Putin les 
dijo a sus enemigos 

que está dispuesto a 
utilizarlas en caso 

de que sea necesario.

Por Eduardo Ruiz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com



Semanario de Información y Análisis Político 11

OPINIÓN

Salud, Desperté temprano en 
domingo, más de lo habitual, 
pues tenía una cita con un 

hermoso grupo de nuevos amigos/as 
criminólogos de la Universidad INFA 
en Chiapas, con quienes platicaríamos 
acerca de cómo comprender a las/os 
adolescentes y procurar su desarrollo 
integral aun si han infringido la ley… 
Justo acababa de proponerles la noche 
anterior reflexionar acerca del sentido 
que puede tener que el llamado “Sistema 
Integral de Justicia para Adolescentes” 
tenga como principio rector “El Bien 
Superior del Adolescente” y como 
finalidad su pleno desarrollo, cuando 
en algunos casos podría tratarse de 
un chico/a que ha violado, lesionado o 
asesinado a una persona querida.

Tenía que ponerme alerta rápidamente 
para estar al 100 al abrir la conexión 
con el grupo y una ola de videos en 
mi celular hicieron más inmediato e 
intenso el despertar total. No podía 
creer lo que veía, pensé que era una de 
esas asquerosas bromas de mal gusto 
que hoy son normales o la denuncia 
de algún hecho de guerra o conflicto 
social. Quedé consternado y tuve que 
sobreponerme para poder iniciar. Ya 
en la reunión, fue tema impostergable, 
particularmente por estar ellos/as 
formándose en la Criminología, pero 
especialmente por la crudeza de lo que 
mostraban las imágenes que siguieron 
llegando a lo largo de ese primer fin de 
semana de marzo.

He tenido oportunidad reciente de 
compartir que el fútbol para mí no 
representa la pasión que para muchos 
mexicanos/as, por lo cual me resulta 
más difícil entender el contexto en el 
que ocurrió todo esto. Tengo, por otra 
parte, la fortuna de considerarme amigo 
de decenas de los criminólogos/as 
más significativos de nuestro México y 
haber compartido con ellos/as algunos 
años de andanzas. No sé hasta dónde 

es válido usar ese marco para entender 
lo ocurrido, pero sobre todo para poder 
aportar en sentido preventivo ante algo 
que nadie, asumo, quisiera que vuelva a 
ocurrir en ninguna latitud.

Tuve que parar un momento la cámara 
cuando intenté analizarlo con el grupo, 
mi garganta, como pocas veces, se hizo 
un nudo insuperable. Ver a esa familia 
atravesando la cancha para huir de 
la violencia, tomando la previsión de 
quitarle al niño la playera de su equipo 
favorito, ante la posibilidad de ser 
agredido sólo por portarla. Ver a esa 
dama intentado rescatar de debajo de 
una banca a un herido y su impotencia 
cuando los agresores la detectaron y 
le arrebataron el cuerpo inerte para 
seguirlo golpeando…

En medio del caos, y para intentar 
lo que quienes abrazamos la ciencia 
usualmente pretendemos, tuve en las 
palabras de mi querido amigo, Luis 
Quintal Chacón, elementos adicionales 
para analizar los hechos y poder enfocar 
a esa ruta una situación tan lamentable. 
Ampliamos en estas líneas lo que él dijo 
en su participación en SIPSE TV, donde 
semana a semana aporta una mirada 
especializada a diversas ramas del 
deporte, actividad que le ha llevado 
ser identificado por los comentaristas 
como el Zar de la Psicología.

Se trata de un tema muy delicado, 
que los profesionales debemos 
tomar con seriedad y no enfocarlo 
a descalificaciones producto de las 
emociones de indignación. Existen 
estudios científicos que se han 
realizado en varias universidades; 
como el de la Universidad de Medellín, 
Colombia, que siguió a 570 integrantes 
de barras violentas.  

Existen factores comunes en los 
enfrentamientos sangrientos entre 
barras:

Corrigiendo en 
La Corregidora
¿Comprender o Sumarse a la Ola?

Por: Jorge Valladares Sánchez *

 Dr. Luis Quintal Chacón*
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1.     Falla del protocolo de las autoridades locales, en 
este caso agravado por la cantidad  insuficiente de 
elementos de seguridad, lo cual fue inmediatamente 
reconocido por el Director de la Liga MX, el Gobernador 
de Querétaro y el dueño del Equipo local.

2.     Adoctrinamiento de odio y polarización en las 
barras; burlas, pintas amenazantes, etc. Había un 
caldo de cultivo listo para detonar y las autoridades no 
lo tomaron o se dieron cuenta. Existen antecedentes 
de la rivalidad entre Atlas y Gallos Blancos. En 2007 
se enfrentaron el 29 de abril, el conjunto de Querétaro 
buscaba mantenerse en la primera división, pero no 
lo logró. En 2010 se enfrentaron en La Corregidora; 
los aficionados de Atlas “invadieron” el estadio, en 
una actitud de desafío y revancha personal; también 
hubo golpes, heridos, detenidos y desmanes, dentro 
y fuera del estadio; las autoridades decidieron que 
las barras no podrían ir en condición de visitante 
al Jalisco y a La Corregidora, pero tal decisión fue 
revertida en 2013.

3.   En los enfrentamientos existen grupos y 
subgrupos, nunca son dos ejércitos de terroristas 
que escogen como campo de batalla el estadio, sino 
una combinación. Algunos están alcoholizados, otros 
drogados, otros llenos de odio al rival, otros con 
psicopatologías preexistentes, como una historia 
familiar de violencia normalizada, la cual los hace no 
sólo ser indiferentes al dolor y la violencia sino que 
hasta les produce hipertrofia de la amígdala (sistema 
límbico), lo cual anula la inteligencia superior de la 
corteza prefrontal; algunos tienen trastorno de 
personalidad antisocial.

4.   Y aplican los denominados fenómenos de masas; 
gente normalmente incapaz de actuar así, bajo el 
estrés y ante el estado de huir o pelear, defienden a 
su familia hasta las últimas consecuencias. La gente 
cae en la sugestión colectiva, la desinhibición, el 
anonimato que anula la responsabilidad, la sumisión 
del control personal a la canalización de la violencia 
hacia un enemigo; se ha comprobado que el estar 
en una masa disminuye la actividad intelectual y 
aumenta la emotividad y sentido de poder de acción 
por lo que se realizan actos producto de las ideas 
(sugestiones) de la masa, aun sean irracionales o 
violentas.

 
En México se aplica el concepto de barra brava a finales 
de los 90 con el surgimiento de la “Barra Ultra Tuza” en 
1996 del equipo Pachuca. El director deportivo del club, el 
argentino Andres Fassi, decidió crearla tras el éxito que 
tenía la del conjunto costarricence Saprissa. Como dato 
curioso, el único club en la época que no adopto una Barra 
Brava fueron los Tecos de la Universidad Autónoma de 
Guadalajara, que decidieron apoyar a una porra hecha con 
los estudiantes de la propia universidad, basada en los 
reglamentos internos de la propia institución.

Entre otras, se han considerado barras peligrosas en el 
mundo La 12 (Boca Juniors) y Los Borrachos del Tablón 
(River Plate) en Argentina; Fans del PAOK en Grecia; 
UltrAsian (Galatasaray) de Turquía; Ultra Bad Boys (Estrella 
Roja) en Serbia; Irriducibili (Lazio) y Curva Nord (Catania) 

en Italia; Mancha Alvi-Verde (Palmeiras) de Brasil; Ultras 
Sur (Real Madrid) en España y Garra Blanca (Colo-Colo) de 
Chile.

Un caso de éxito a considerar es de la llamada “Perra Brava” 
del Toluca, que fuera una de las porras más violentas del 
fútbol mexicano, y hoy en día hacen campañas de beneficio 
social, con acciones de apoyo a grupos y promoción 
de valores… es una porra que se ha reinventado; esto a 
partir de una estrategia multidisciplinaria que toma en 
consideración los elementos antes mencionados.

Luis hace énfasis en la opacidad que genera usar diversos 
calificativos para referirse a quienes participaron de la 
violencia, destacando que no se trata de delincuentes 
organizados, un grupo reclutado por líderes con el objetivo 
de causar destrozos y dañar gente, sino aficionados 
comunes que son envueltos en fenómenos psíquicos y 
comportamentales como la identificación, la sugestión, el 
contagio de emociones y la imitación.

Un individuo típico o coloquialmente llamado “normal” 
puede comportarse radicalmente distinto cuando es 
parte de una masa psicosocial, ya que aparezcan ideas 
y sentimientos distintos que en su contexto habitual 
no tendría; se produce una regresión psicológica y 
comportamental a etapas primarias donde desaparece su 
individualidad y actúan como un todo, una masa anónima, 
siendo arrastrados por un sentimiento de poder y 
omnipotencia, donde se exacerban sus impulsos agresivos 
y desaparece la responsabilidad y el auto control.

Vemos un fenómeno similar cuando estás en un banco y 
ves que están contando mucho dinero, se te puede antojar 
tomarlo, pero la estructura y pensar en las consecuencias 
te detiene; en cambio cuando hay un camión volteado, con 
artículos que incluso puedes no necesitar, pero ves el caos 
y la rapiña de la gente, aumenta la probabilidad de que 
agarres algo, como igual observamos que sucede cuando 
un ciclón o terremoto rompe los cristales de una tienda y 
la gente lo saquea.

El fenómeno psicológico del “contagio”, o sea, hacer lo 
que hace la masa es un fenómeno hipnótico, donde un 
individuo sacrifica su interés personal por el interés 
colectivo, actuando por sugestiones del grupo; además es 
una especie de “doping” por los químicos cerebrales que 
se generan por las neuronas espejo que lo predisponen 
químicamente a vivir las emociones colectivas, facilitando 
cometer actos contrarios a su carácter y costumbres 
habituales, ya que la personalidad consciente y la voluntad 
son sobrepasados. 

Podemos considerar insuficientes o inadecuadas las 
soluciones implementadas tanto desde el ámbito del fútbol 
como en el de gobierno. En principio es indispensable 
una efectiva y completa aplicación de la ley, más allá 
de cualquier análisis, eso es lo esencial y primario; esto 
además de acciones como reorganizar a las barras locales, 
aplicar tratamientos de psicoterapia cognitivo conductual, 
psicoeducación ética y moral, y por supuesto la revisión y 
eficaz aplicación de protocolos de seguridad.

Un apunte adicional es sobre lo que se llama relativizar, 
o sea matizar, darse cuenta que es sólo un partido de 
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futbol, sólo el equipo de mi elección, no es 
una guerra, no va mi vida de por medio y en 
cualquier momento, así como los dueños 
venden o cambian jugadores, yo puedo cambiar 
a otro equipo y eso es incluso saludable 
psicológicamente, pues en la vida real lo único 
cierto es el cambio.

Hasta aquí su análisis y propuesta, que me 
pareció oportuno compartir y me hizo repensar 
algo dicho en publicación anterior en este 
amable espacio de conversación que nos brinda 
La Revista. Hablando sobre la polarización 
social que hoy vivimos destacaba necesario ir 
contra la idea de que de política y religión no 
conviene hablar, cuando son en realidad temas 
tan relevantes que deberíamos atender con la 
familia, amigos y comunidad, para contener 
los extremos en postura y reacción. Descarté 
en ello al fútbol, pero aquí vemos que también 
sobre ello debemos abrir los espacios para 
formar a nuestros hijos/as en habilidades de 
compartir y conversar aquello sobre lo que se 
apasionan, a veces en grado tal que pueden 
actuar bajo las influencias circunstanciales que 
bien Luis detecta.

Existen, entonces, diversas ópticas desde las 
cuales enfocar un episodio tan lamentable como 
el vivido en ese estadio de Querétaro; la social, 
la económica, la de los versados en fútbol, la 
científica. Y en esta última, refrendo lo que en esa 
conversación con criminólogos/as en formación 
elegí puntualizar: tenemos que ser capaces de 
dar respuesta a las situaciones de nuestro saber, 
sobre las cuales adquirimos una responsabilidad 
al ser nuestra vocación.

Tal como en la reflexión que aquel fin de 
semana le pedía al grupo, tenemos que pensar 
en combinar con eficacia dos elementos en 
cualquier análisis, especialmente cuando 
ocurren comportamientos que dañan 
gravemente a nuestra sociedad y llegan a 
poner en duda nuestra calidad humana: acción 
correctiva + prevención con sentido humano. 

En el estadio vimos acciones abominables, 
queda claro que ameritan una reacción social 
contundente y clara, que nuestras autoridades 
con frecuencia nos quedan a deber; pero también 
vimos una reacción que debemos cuestionarnos 
si sabríamos controlar ya estando allí, si 
fuéramos ese padre que al intentar poner a 
salvo a su hijo le fuera atrapado por la turba 
enfurecida… ¿Podríamos evitar sumarnos a la 
ola de violencia, siendo protagonistas de otro 
video, golpeando a quien se atreviera a ponerle 
la mano encima?

En situaciones vemos a adolescentes cometer 
conductas de las que no hay margen para dudar 
que son premeditadas y perversas, en especial 
si la víctima es alguien a quien amamos, y ello 
dificulta entender que en un sistema de justicia 

se les den concesiones o protección como si 
fuera justificable lo que hicieron. ¿Y si fuera 
nuestro hijo/a ese adolescente? ¿O estamos 
seguros de que él/ella jamás haría algo así? Es 
lo que escuché decir a más de la mitad de los 
padres de adolescentes a quienes internaron 
en el CEAMA cuando tuve el honor de dirigir esa 
institución.

Tenemos que aplicar la ley y las consecuencias 
que eviten la repetición de conductas que 
no queremos o dañan tan gravemente; pero 
no llegaremos a ser suficiente y permanente 
efectivos mientras no comprendamos 
en su amplitud el origen diverso de los 
comportamientos que tenemos que erradicar 
y actuemos con una visión de salud social, 
comprensión científica y a partir de valores 
tan humanos como la empatía y la solidaridad; 
conjunto que da base a soluciones que 
funcionen tanto si el agresor es el otro como si 
es uno mismo.

Confío contamos ya con 15 promotores más de 
esta forma de proceder como especialistas en 
mis queridos y queridas Rosemberg, Valeria, 
Montserrat, Cristian, Laura, Cecilia, Abelardo, 
Ana Sugei, Marcos, Yamilet, Carolina, Lizbeth, 
Ana Karen, Milenia y Yair.
-------------------------------------------

*Jorge Valladares Sánchez   
Papá, Ciudadano, Consultor    
Doctor en Ciencias Sociales    
En Facebook y en Youtube: 
Dr. Jorge Valladares    
 
    
*Luis Quintal Chacón   
 
Doctor en Derechos Humanos
Maestro en Psicología Clínica
En Facebook y en Youtube: 
El Zar de la Psicología

El fenómeno psicológico del 
“contagio”, o sea, hacer lo que 
hace la masa es un fenómeno 
hipnótico, donde un individuo 
sacrifica su interés personal 
por el interés colectivo.
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CLAROSCURO

El gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador quedó exhibido en 
sus propias obras: El tren maya 

personifica la destrucción de miles de 
años de naturaleza y vestigios mayas, 
en la remodelación chafa del “nuevo” 
aeropuerto Felipe Ángeles al que no se 
puede llegar, en la exhibida de un fiscal 
que hasta inventó delitos con tal de meter 
a la cárcel a la concubina de su hermano 
y, de paso, se coaligó con la ex ministra de 
la Corte para delinquir y sacar provecho 
de los perdones y reparaciones de daño 
de sus acusados de delinquir y, además, 
culpar a otro.

La promesa de un gobierno diferente, 
del cambio de régimen ha quedado en 
un mero intento de pasar a la historia 
como un héroe nacional cuando en los 
hechos, los resultados evidencian no sólo 
la destrucción nacional, el dispendio y la 
corrupción sino los modus operandi desde 
el poder para delinquir fingiendo que 
se hace justicia y se recupera lo robado 
cuando en realidad las denuncias de Julio 
Scherer, de Juan Collado, de Alonso Ancira 
dejan ver que todos están coludidos.

El desgaste del gobierno de la 4T ha sido 
acelerado desde la exhibición de la casa 
gris de José Ramón López Beltrán en 
Houston. Desde ahí, el presidente perdió 
la narrativa y acumuló las decenas de 
denuncias de corrupción, de sus excesos y 
de su falta de resultados en el cuarto año 
de su gestión.

Hoy, cuando el presidente se encuentra 
en el peor momento de popularidad, 
la revocación de mandato pareciera 
la justificación plena no sólo para 
desaparecer al INE sino también para 
inventar, como es su costumbre, un 
compló del que tampoco acepta la culpa.

La farsa y destrucción

El gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador quedó exhibido en sus propias 
obras, una de ellas, la remodelación 
chafa del “nuevo” aeropuerto Felipe 
Ángeles al que no se puede llegar.
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En un artículo, Raymundo Riva 
Palacio dice: El caso paradigmático 
en la historia de la justicia moderna 
mexicana será el de los amparos de 
Laura Morán y de su hija Alejandra 
Cuevas, acusadas de homicidio 
por omisión por el fiscal Alejandro 
Gertz Manero, por una razón tan 
contundente como increíble. Gertz 
Manero usó recursos públicos para 
dirimir un litigio personal, y arrastró 
a la fiscal de la Ciudad de México y 
al presidente del Tribunal Superior 
de Justicia capitalino, a inventar 
delitos para encarcelarlas. Esto 
quedó de manifiesto en el proyecto 
de sentencia del ministro Alfredo 
Gutiérrez Ortiz Mena sobre los 
amparos que se debatirán el próximo 
lunes en la Suprema Corte de Justicia, 
donde concluye que quienes debieron 
procurar la ley, la violaron.

Gutiérrez Ortiz Mena planteó que la 
denuncia de Gertz Manero contra su 
familia política está basada en una 
figura inexistente en el Código Penal, 
la de “garante accesoria”, por medio 
de la cual, sin embargo, la fiscal 
de la Ciudad de México, Ernestina 
Godoy, y Marcela Ángeles Arrieta, 
una jueza subordinada al presidente 
del tribunal capitalino, Rafael Guerra, 
encarcelaron a la señora Cuevas 
durante 553 días, y a su madre la 
tienen con una orden de aprehensión 
activa, sin haber ido a prisión porque 
es suegra del gobernador del Estado 
de México, Alfredo del Mazo.

El escándalo no ha parado ahí. Así 
están en ese gabinete que nos vendió 

como el mejor de la historia del país: 
Scherer acusa a Gertz; Olga desplaza a 
Monreal; Alejandro acusa a Santiago; 
Cuitláhuac acusado por senadores 
de morena; Mario acusado de vender 
candidaturas; Ricardo acusado de 
traición; Ackerman acusa a Marcelo... 
NO ES por echarle a perder la fiesta 
aeroportuaria a nadie, pero... ¿ya 
podemos hablar de las graves 
acusaciones de Julio Scherer Ibarra 
contra Alejandro Gertz Manero y Olga 
Sánchez Cordero?

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López 
Obrador dijo que no se va a meter 
en las “diferencias” entre ellos. 
Pero “diferencias” es discutir si las 
quesadillas pueden ser sin queso; en 
cambio, los señalamientos de Scherer 
representan uno de los mayores 
quiebres en la 4T.

RESULTA difícil creerle su papel de 
víctima al abogado, pero hay múltiples 
evidencias que apuntalan las 
acusaciones de Scherer: fabricación 
de delitos, compra de testigos, uso 
faccioso de la justicia, complot 
entre funcionarios... ¡ufff! Tanto de 
qué hablar y el Presidente prefiere 
dedicarle tiempo a atacar a Chumel 
Torres. Bien raro, dice F. Bartolomé en 
su Templo Mayor en Reforma.

El desastre implica estar ocupados en 
sus obras, en sus temas ideológicos 
y de partido mientras la realidad del 
narcotráfico ha llegado a excesos 
preocupantes.

El ex Fiscal General de Estados Unidos 
Bill Barr señaló que el Gobierno del 
Presidente Andrés Manuel López 
Obrador perdió el control de México 
con su estrategia de seguridad.

“Fui allí un par de veces para ver 
si podíamos endurecer la columna 
vertebral del Mandatario mexicano 
que cree en los abrazos, no en las 
balas, y está perdiendo”, dijo el jueves 
en entrevista con Fox News.
“Han perdido el control del país, en mi 
opinión”.

Barr, quien sirvió a Donald Trump y 
George H. W. Bush, advirtió que los 
cárteles tienen decenas de miles de 
millones de dólares a su disposición 
y con ello pueden corromper a quien 
quieran en México.

“Tienen ejércitos, literalmente 
ejércitos que son cada vez más 
paramilitares, vestidos como 
militares y vehículos blindados”, dijo.
“Lo que siempre me ha preocupado 
es que el Gobierno de México vaya a 
compartir soberanía con los cárteles 
y llegar a un modus vivendi con ellos. 
Y no tenemos control sobre ese 
territorio. Y ahora hemos perdido el 
control de la frontera”.

También señaló que la violencia 
reciente en la frontera con México 
debería preocupar a Estados Unidos, 
sin embargo, dijo, la Vicepresidenta 
Kamala Harris está fallando en su 
papel.

Mientras ese es el diagnóstico 
del vecino, aquí celebramos una 
remodelación chafa.

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador aseguró que el 
Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA) opera al 100 por 
ciento, por lo que expresó “misión 
cumplida”. 
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Una alerta es un aviso, una señal de 
peligro. También se le llama así al 
momento que precede el desastre, 

la desgracia. Conocemos bien quienes 
vivimos en el Caribe las alertas previas al 
huracán. Otros las sísmicas. Algunos más 
las volcánicas. Son alertas que vienen y 
van.

Pero hay otras que permanecen encendidas. 
Alertas que nos obligan a permanecer 
en tensión, en actitud vigilante, ante la 
amenaza. En este caso, el riesgo latente 
de la violencia hacia las mujeres, niñas y 
adolescentes.

Para ello, se creó la Alerta de Género. 
Este es un mecanismo que le señala a 
los gobiernos que deben cumplir con una 

obligación fundamental: el respeto a los 
derechos humanos de niñas, adolescentes 
y mujeres.

Se trata de una serie de obligaciones en las 
que están involucrados los tres poderes 
de la República. La Alerta de Género reúne 
las acciones que deben emprender los 
gobiernos municipales, estatales, el Poder 
Judicial, el Legislativo, el Ejecutivo. Es decir, 
todos los organismos están llamados a 
rendir cuentas en el cumplimiento de la Ley 
General De Acceso De Las Mujeres A Una 
Vida Libre De Violencia.

En Quintana Roo, la Alerta de Género fue 
declarada en 2017 en los municipios de 
Benito Juárez (Cancún), Solidaridad (Playa 
del Carmen) y Cozumel. Se encuentran 

Una alerta latente, 
la de género

Por Haide Serrano
Correo: haideserrano@yahoo.com.mx
@HaideSerrano

La Alerta de Género es 
un mecanismo que señala 

a los gobiernos que 
deben cumplir con una 

obligación fundamental: 
El respeto a los derechos 

humanos de niñas, 
adolescentes y mujeres.



Semanario de Información y Análisis Político 17

vigentes dos solicitudes para incorporar a Tulum, Felipe 
Carrillo Puerto y Othón P. Blanco.

Este mecanismo exige un compromiso monumental por 
parte de quienes encabezan los gobiernos y organismos 
públicos. También recursos que usualmente no se tienen 
considerados.

Cuando el gobernador Carlos Joaquín asumió la titularidad 
del Gobierno del Estado se encontró con la declaratoria 
de la Alerta y ninguna acción encaminada a atenderla. En 
un Quintana Roo con numerosos casos de violencia hacia 
las mujeres ignorados. Desatendidos en las instancias 
de los gobiernos municipales y estatales. Desestimados 
en las Fiscalías. Mujeres violentadas nuevamente en los 
ministerios públicos. Víctimas sin acompañamiento y 
mucho menos con justicia.

El número de acciones que exige la Alerta de Género 
para desactivar el mecanismo enorme. Hace falta más de 
un sexenio para transformar tan de raíz una cultura de 
violencia profunda y arraigada. No obstante, lo que se ha 
avanzado con la voluntad de Carlos Joaquín es mucho. Se 
han puesto palomita a numerosas acciones que comentaré 
en adelante en este espacio.

Entre lo más relevante se encuentra la transformación 
de la Fiscalía General del Estado, encabezada por Oscar 
Montes de Oca. En su gestión, se crearon las Fiscalías 
Especializadas en Atención a Delitos contra las Mujeres 
y por Razones de Género, en Atención a Delitos Sexuales 
y Libre Desarrollo de las Personas, en Atención al Delito 
de Desaparición de Personas, en Atención al Delito de 
Feminicidio y en Atención al Delito de Trata de Personas. 
Las que, por cierto, están encabezadas por mujeres 
profesionales con un conocimiento y experiencia 
destacables. Asimismo, el fortalecimiento de la Fiscalía de 
Atención a Delitos contra las Mujeres por Razón de Género 
con un equipo tecnológico especializado sobre material 
genético. También la Creación de la Unidad de Análisis y 
Contexto de violencia feminicida.

Pero la realidad ha superado lo planteado en esta 
herramienta. Se debe prevenir, erradicar y sancionar. Es 

decir, todas las dependencias de la administración pública 
están obligadas a cumplir lo que marca la Ley General De 
Acceso De Las Mujeres A Una Vida Libre De Violencia.

La Alerta de Género también es un mecanismo polémico. 
Muchas académicas y estudiosas han señalado la 
imposibilidad del mecanismo de cumplir sus objetivos 
de erradicar, prevenir y sancionar la violencia hacia las 
mujeres. Sin embargo, es lo que hay. Es el único instrumento 
que al menos hoy por hoy exige a los gobiernos acabar con 
esta pandemia de dolor.

La transformación del Estado que demanda la Ley es 
tan profunda como inmensa. Desde la incorporación de 
la perspectiva de género en todas las instancias, hasta 
el cambio de leyes que hagan cumplir el mandato de la 
Constitución, de igualdad de las mujeres y los hombres.

Es verdad que se queda corto. La sociedad es cambiante, 
las personas evolucionan y se transforman a una velocidad 
que muchas veces supera los marcos jurídicos.

Es una tarea en estado de alerta, permanente. Que de 
ninguna manera se dará por terminada mientras una 
mujer, una niña o una adolescente sufran alguna agresión 
solo por el hecho de haber nacido o ser identificada como 
mujer.

Y en esta tarea labor estamos involucradas todas las 
personas sin excepción. El estado de esta alerta nos 
envuelve a todas y su sonido se escucha en todos los 
hogares, oficinas, empresas, dependencias de gobierno, 
en todas las calles y rincones de nuestro país. Escuchemos 
ese lamento de miles de mujeres que sufren violencia, esa 
es la Alerta de Género que nos debiera mantener a todas y 
todos ocupados.

--------------------------------------------------------
@HaideSerrano es conductora del programa de radio Feminismos 
en Corto sin Tanto Rollo. Está dedicada a la comunicación sobre 
feminismo, perspectiva de género, desigualdad y violencia. Ha 
trabajado en diversos medios de comunicación, entre los que 
destacan Reforma y Excélsior. Ahora columnista de Luces del 
Siglo. Es licenciada en Comunicación por la UNAM, maestrante en 
Administración Pública, y Género Derecho y Proceso Penal
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A tres años de su gestión y justo cuando está 
por realizarse la tan publicitada –desde 
la palestra presidencial- “Consulta de 

Revocación de Mandato”, el gobierno del presidente 
Andrés Manuel López Obrador recibe duro golpe, 
uno más. Y no se trata de los grupos opositores ni 
de los conservadores ni de las mafias del poder; 
este golpe proviene desde las mismas entrañas de 
la 4T, de gente más que cercana al Mandatario.

Se trata de una pelea personal que ha sacudido 
severamente lo que se consideraba la fortaleza 
del “movimiento” lopezobradorista,  un pleito 
en donde todo el aparato e instrumentos de la  
función pública se han utilizado para la práctica de 
procedimientos al margen y fuera de la ley.

El enfrentamiento entre Julio Scherer Ibarra, 
consejero jurídico del Ejecutivo federal y el actual 
Fiscal General de la República, Alejandro Gertz 
Manero, deberá marcar, sin lugar a dudas, un 
cambio de ruta obligado, en la operatividad 
del proyecto regenerador del Presidente; pues 
mientras en la agenda nacional hay un sinfín 
de asuntos prioritarios, urgentes e importantes 
por atender, la atención y recursos públicos son 
desviados en pleitos familiares y rencillas entre 
compañeros de banca.

Así lo describe Julio Scherer Ibarra, en un artículo 
publicado en la revista Proceso titulado:  Scherer 
acusa trama “perversa” de Gertz y Sánchez 
Cordero, y del cual replicamos algunos extractos…

En un testimonio escrito, Julio Scherer Ibarra acusa 
una confabulación entre Olga Sánchez Cordero y 
Alejandro Gertz Manero para perseguirlo mediante 
un modus operandi “extorsivo” que se repite 
en los casos Juan Collado, Cruz Azul, Viaducto 
Bicentenario, Gómez Mont y Álvarez Puga.

Detrás de “las acusaciones falsas” en su contra 
están los intereses de Olga Sánchez Cordero y de 
Alejandro Gertz Manero, “cómplices en el afán por 
manchar” su nombre, afirma Julio Scherer Ibarra. 
En un testimonio escrito, el exconsejero jurídico de 
la Presidencia acusa una confabulación entre la 
exsecretaria de Gobernación y el fiscal general de 
la República para perseguirlo mediante un modus 
operandi “extorsivo” –valiéndose de su poder y 
de recursos públicos para buscar “venganzas 
personales”– que se repite en los casos Juan 
Collado, Cruz Azul, Viaducto Bicentenario, Gómez 
Mont y Álvarez Puga. Y advierte: “La fiscalía no tiene 
contrapesos constitucionales y hoy es un peligro. 
No voy a cesar en la denuncia de sus atropellos”.

EspecialEspecialESPECIAL

Especial  / La Revista 

Ya en el poder, Vicente Fox no pudo o no quiso superar las prácticas 
priistas que denunció con falsa pasión durante la campaña que lo llevó 
a escenificar la transición en el poder en el año 2000.

En ese entonces viví en carne propia la persecución política y fue a 
partir de esa experiencia, días sin luz, que decidí luchar por una fiscalía 
independiente que no ampare venganzas ni intereses personales al 
margen de la justicia.

Estoy convencido que nuestro país ha sufrido suficientes abusos 
cometidos desde el poder y en nombre suyo. En esa certidumbre coincidí 
y coincido con el presidente Andrés Manuel López Obrador: terminar con 
las prácticas en las que tantos políticos, desde su ego y su perversidad, 
no distinguen la línea que separa el uso del abuso del poder.

Hostigado como en tiempos de Fox, me pregunté si debía o no dar 
cuenta de los episodios vividos ahora con el fiscal Gertz Manero. Dudé 
muchas veces, en un ir y venir de la conciencia. Pensé en la posibilidad de 
lastimar un proyecto de Nación en el que creo, pero también consideré 
que debo atenerme a los principios del mismo y a los propios.

Gertz Manero y Scherer Ibarra, 
irreconciliables…

López Obrador dice: 
“No me voy a meter en eso”

CISMA EN LA 4T

MÁS ALLÁ DE MÍ, OLGA SÁNCHEZ CORDERO Y ALEJANDRO 
GERTZ MANERO DESHONRAN EL JURAMENTO DE GUARDAR 
Y HACER GUARDAR LA CONSTITUCIÓN EN CADA UNO DE SUS 
EXCESOS: JULIO SCHERER IBARRA.- FOTO: PROCESO
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La decisión llegó por sí misma: callada, 
la verdad pierde el sentido de existir. 
Este es el origen de los ataques que 
he tenido que soportar, desde los 
cargos que ostentan, de Alejandro 
Gertz Manero en complicidad con Olga 
Sánchez Cordero.

Olga Sánchez Cordero

Desde el inicio del gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador se 
dieron diferencias con la secretaria 
de Gobernación. El presidente de 
la República decidió que el asunto 
prioritario en la Segob sería el 
esclarecimiento del caso Ayotzinapa 
y por decisión suya se limitaron las 
atribuciones en materia de seguridad 
en esa dependencia.

Como es de dominio público, la 
responsabilidad en los asuntos de 
seguridad descansó en el entonces 
secretario de Seguridad Alfonso 
Durazo y la secretaría a cargo de Olga 
Sánchez Cordero se vio acotada en sus 
áreas de competencia respecto a la 
“supersecretaría” que operó en tiempos 
de Enrique Peña Nieto.

Por otra parte, la interlocución con 
la fiscalía y el Poder Judicial recayó 
escencialmente en mi persona, en 
calidad de consejero jurídico de la 
Presidencia.

La ministra en retiro no se permitió 
sobreponerse al desengaño y desde 
entonces emprendió una investigación 
sobre mi persona y mis actividades 
profesionales.

En un amplio documento, Sánchez 
Cordero presentó una serie de 
fabulaciones respecto a mi relación 
con despachos como el de Rivera 
Gaxiola, Kalloi, Fernández, Del Castillo, 
Quevedo, Lagos y Machuca, así como 
el bufete Araujo, González, Peimbert, 
Robledo y Carrancá Abogados, entre 
algunos otros.
No es un misterio que en diferentes 
momentos de mi actividad profesional 
trabajé con estos despachos: consta 
en mi currículum vitae. Sin embargo, 
la exsecretaria pretendió infamarme 
al insinuar que hice de la cercanía y el 
servicio al gobierno un muy redituable 
e ilegítimo modo de vida.

El calumnioso documento llegó a mis 
manos por conducto de Miguel Alemán 
Magnani, quien se acercó a mi oficina 
para tratar de salvar la quiebra de 
Interjet. En cuanto tuve conocimiento 
de su existencia yo mismo lo hice del 
conocimiento de mi jefe, el presidente 
López Obrador, quien le restó 
importancia y me recomendó hacer lo 
propio. “Son chismes”, dijo.

Alejandro Gertz Manero

Es del dominio público que Alejandro 
Gertz Manero contó con mi apoyo 
para ocupar la Fiscalía General de la 
República. Creí en su probidad y en sus 
capacidades como abogado. Estaba 
convencido de que correspondería al 
proceso de transformación que transita 
el país –encabezado por el presidente 
López Obrador– salvaguardando con 
integridad la procuración de justicia sin 
distingos.

A finales del último septiembre un 
reportaje de Proceso despertó en 
el fiscal una ira que hasta entonces 
desconocía y la descargó contra mi 
persona. Publicado con el título “La casa 
secreta de Gertz Manero”, bajo la firma 
de la reportera Neldy San Martín, me 
atribuyó haber facilitado información 
para la elaboración del texto.

Tras la publicación nos reunimos con 
Gertz Manero el director del semanario, 
Jorge Carrasco, y yo. No fue capaz de 
entender que existe el periodismo 
independiente y que nada tuve que ver 
con el trabajo editorial de un medio de 
comunicación en el que sólo intervienen 
sus periodistas. 

Cegado, el fiscal optó por repasar 
una y otra vez un malentendido que 

había nacido de sus propias ganas de 
malentender.

Me acusó también de haber filtrado a 
la prensa un supuesto borrador sobre 
las reformas al sistema de justicia 
–al que comunicadores y analistas 
decidieron dar carácter oficial– cuando 
fue el mismo equipo del fiscal el que 
subió a sus redes sociales dicho 
trascendido. Habían transcurrido dos 
años de aquel episodio en el que fui yo 
el único funcionario que lo acompañó a 
presentar las reformas ante el Senado, 
donde fuimos duramente criticados.

Entonces explotó el rencor que yo no 
podía imaginar y del que no ha habido 
vuelta atrás: vehemente, agregó a su 
lista de reproches que “sólo un favor” 
me había pedido y que yo se lo había 
negado: impedir que su cuñada Laura 
Morán y la hija de ésta, Alejandra 
Cuevas Morán, obtuvieran un amparo 
por la acusación del homicidio de su 
hermano Federico Gertz Manero, de 
lo que él las acusa. Lo pidió el fiscal, 
sí, a sabiendas de que era un acto 
ilegal. Colérico como es, desencajado 
el rostro, conforme avanzaba en los 
reclamos por sus asuntos personales 
le temblaban los labios, le temblaban 
las manos, le temblaba la voz.

Al final de esa reunión, terminó 
desafiante: “Usted podía haber elegido 
entre un fiscal amigo o un fiscal 
enemigo”.

El Alejandro Gertz que conozco hoy 
pretende enviarme al territorio del 
miedo, el que convierte todos los ruidos 

OLGA SÁNCHEZ CORDERO.
- FOTO PROCESO  

ALEJANDRO GERTZ MANERO.
- FOTO PROCESO
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en gritos, todas las sombras en amenazas y a todos sus 
“enemigos” en blancos de la “justicia”, su justicia.

Hace uso de la Fiscalía como si fuera su despacho privado y 
tiene a Juan Ramos López, su subprocurador, como abogado 
de cabecera para privilegiar el avance de sus asuntos 
personales por encima de las cuestiones emblemáticas del 
gobierno, como el combate a la corrupción y la persecución 
a la delincuencia organizada, donde no alcanzan a verse los 
resultados concretos que le fueron encomendados.

Hoy simplemente me pregunto si podrá el fiscal, obsesionado 
con el poder, desprenderse de su despotismo, su egoísmo y 
su prepotencia para dejar de utilizar sus atribuciones como 
instrumento de su megalomanía.

Recuerdo una cita de La Pareja, libro de mi padre en el que 
relata una conversación entre mi abuela Paz García y mi 
bisabuelo, presidente de la Suprema Corte de Justicia, Don 
Julio García:

“Cuando tus hijos sean grandes, diles que es de tal manera 
abrumador el poder de un presidente de la República que 
no puede permitirse un solo enemigo personal”. Lo mismo 
pensaría para un fiscal íntegro.

Caso Juan Collado

Detrás de las acusaciones en mi contra respecto a una 
supuesta extorsión al abogado Juan Collado están los 
intereses de Olga Sánchez Cordero y de Alejandro Gertz 
Manero, cómplices en el afán por manchar mi nombre.

La primera vez que supe del criterio de oportunidad que la 
defensa de Juan Collado buscaba obtener para sacarlo de la 
cárcel fue en voz del presidente López Obrador, quien había 
recibido la propuesta a través de la propia Olga Sánchez 
Cordero, cercanísima a la familia Collado.

Fue el presidente quien me enteró que Antonio Collado –a 
través de Sánchez Cordero– ofrecía el 25% de los recursos que 
su hermano Juan tenía congelados en Andorra (90 millones de 
euros) para entregarlos al Instituto para Devolver al Pueblo lo 
Robado (Indep) como parte de un acuerdo reparatorio.

El presidente rechazó la propuesta pero Sánchez Cordero 
intermedió con una nueva propuesta: poner a su disposición 
la trama completa de los llamados “videoescándalos” con los 
que personajes cercanos a Collado intentaron desprestigiarlo 
en la época en que fue jefe de gobierno de la Ciudad de México. 

Cuando el presidente me consultó esas dos ofertas, llevadas 
a la mesa por Olga Sánchez, le comenté que no debería 
aceptarlo por dos razones: que los videos no estaban 
relacionados con los delitos imputados a Collado y que 
dificilmente los recursos congelados en Andorra pertenecían 
exclusivamente al abogado.

Tiempo después, acompañado por mi mujer en una semana 
de descanso, caminaba por un centro comercial cuando se 
me acercó una muchacha que me sorprendió preguntando si 
yo era Julio Scherer.

–Mi nombre es Mar Collado, soy hija de Juan Collado –se 
presentó ella.

Me pidió que la recibiera en mi oficina junto a su hermano 
y accedí. Esta vez ofrecieron entregar el 100% de los 90 
millones de euros, más de 2 mil millones de pesos que 
podrían ir a parar al Indep.

A pesar de mis reservas, yo mismo se lo comenté al presidente. 
Su postura fue clara: el asunto debía atenderlo la Fiscalía 
General de la República aunque, en lo personal, él no tenía 
ningún interés en que las personas que pudieran resarcir sus 
daños permanecieran en la cárcel.

Así se lo comenté a Mar y a Juan Ramón Collado Dot, con una 
sugerencia: no recurrir a intermediarios. Les dije que buscaran 
a Alfredo Higuera Bernal, titular de la Subprocuraduría 
Especializada en Investigación de Delincuencia Organizada 
(SEIDO), para que los recibiera.

Los hijos me entregaron una carta firmada por el propio 
Juan Collado –junto con una Virgen de Guadalupe– dándome 
las gracias por el apoyo. En ella, el padre solicitaba que su 
abogado defensor, Javier López, fuera quien se encargara de 
los trámites a su nombre junto con su hijo Juan Ramón.

Mi única participación en el caso de Juan Collado fue recibir 
y escuchar a sus hijos, siempre a petición suya y siempre 
remitiéndolos a la fiscalía.

La verdadera extorsión fue de Sánchez Cordero y del fiscal 
Gertz al hacer pensar a Collado que lo ayudarían a cambio de 
mentir por venganzas personales absurdas.

Gómez Mont y Álvarez Puga

Otro caso que han fabricado para dañar mi reputación es el 
de la pareja de Inés Gómez Mont y su marido, Víctor Manuel 
Alvarez Puga.

Como en el caso Collado, familiares de la señora Gómez Mont 
también buscaron un criterio de oportunidad para terminar 
con la persecución que existe en contra de ella.

Por instrucciones del fiscal Alejandro Gertz Manero, su mano 
derecha y subprocurador Juan Ramos se reunió con Felipe 
Gómez Mont y le ofreció un criterio de oportunidad a cambio 
de implicarme –nuevamente– en una supuesta trama de 
extorsión a esas personas. Desde la vileza que son capaces, 
quienes han emprendido esta campaña en mi contra filtraron 
a un columnista la calumnia de que recibí una casa en 
Acapulco de parte de una señora a la que jamás he visto y de 
su marido, con quien no he tenido nunca trato alguno.

Sólo que, esta vez, la integridad de los implicados no hizo 
posible obsequiar los deseos del fiscal y la exministra: la 
familia Gómez Mont se negó categóricamente a ser parte de 
esa infamia.

Caso Cruz Azul

Ángel Martín Junquera desfalcó a la Cooperativa Cruz Azul por 
mil 600 millones de pesos junto a Guillermo Álvarez Cuevas, 
por lo que las fiscalías de la Ciudad de México y la General 
de la República solicitaron una orden de aprehensión en su 
contra.

OPINIÓN ESPECIAL 
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A petición del abogado Javier Quijano, amigo personal de 
Junquera, Alejandro Gertz Manero recibió a su hijo Ángel 
Junquera Fernández para sellar un criterio de oportunidad 
en el que su padre devolviera a la cooperativa los bienes que 
sustrajo a cambio de su libertad.

Esa fue otra oportunidad que encontró el fiscal para repetir 
el modus operandi con el que intenta romperme: estaría de 
acuerdo en ayudar a Junquera siempre y cuando denunciara a 
los abogados Barradas y García asociándolos con mi persona.
Para dañarme, Gertz y sus aliados han pretendido establecer 
que un grupo de abogados responden a instrucciones mías 
como parte de una imaginaria red mafiosa.

En este caso, fue una más de las calumniosas filtraciones de 
Olga Sánchez Cordero y Alejandro Gertz Manero el mecanismo 
con el que se intentó instalar en la opinión pública que yo era 
responsable de una estrategia ficticia en perjuicio de Cruz 
Azul.

Paulo Genaro Díez Gargari

Como es su costumbre, el abogado Paulo Díez Gargari 
ha hecho de litigar sus asuntos particulares en medios 
de comunicación una práctica sistematizada. Desde los 
micrófonos que le acercan golpea, difama e injuria.

Durante meses ha intentado involucrarme en una concesión 
concerniente al Viaducto Bicentenario, por supuesta omisión 
a partir de una controversia constitucional que no me 
correspondía atender y que el propio Díez presentó ante la 
Consejería Jurídica de la Presidencia como si fuera él titular 
del Ejecutivo y yo su abogado.

Lo que Díez Gargari no suele comentar es que son sus 
propios intereses económicos lo que defiende detrás de sus 
infundadas denuncias.

Díez Gargari es socio de Pedro Topete Vargas en una empresa 
llamada Tecnología Aplicada Infraiber, SA de CV, conocida 
como Infraiber.  

En marzo de 2011 la administración de Enrique Peña Nieto 
en el Estado de México adjudicó a esa empresa –de manera 
directa– un contrato que les significaría miles de millones 
de pesos a partir de la supervisión de peaje de todas las 
carreteras concesionadas de ese estado, por el que cobrarían 
50 centavos por cada cruce de vehículo en las mismas durante 
20 años.

Tiempo de hablar

Respeto como a nadie al presidente de la República. Mi lealtad 
hacia él, hacia su proyecto de Nación y hacia su persona es un 
valor irrenunciable. No podría atentar contra ello.

Dueño de mis palabras, soy consciente de la dureza de estas 
líneas que intenté contener hasta que la infamia tocó a mis 
hijos, el nombre de mi padre, a mi familia entera. Me tocaron 
en lo más profundo.

Más allá de mí, Olga Sánchez Cordero y Alejandro Gertz 
Manero deshonran el juramento de guardar y hacer guardar 
la Constitución en cada uno de sus excesos. La traición habita 
en ellos. 

Gertz ha pedido información de todo tipo de trámites que 
yo haya hecho ante todas las dependencias públicas en los 
últimos 11 años. Eso es una pesquisa ilegal. No me importa 
porque nada tengo que esconder.

Me aferro a la verdad sin temor. Creo en ella y en la lucha por 
un país mejor por sobre la diplomacia y la política. 

En mi silencio, muchos decidieron dar por ciertas versiones 
unilaterales que me relacionaban con los adjetivos más 
ruines sin resolución jurídica alguna de por medio.

No estoy dispuesto a sobrellevar la marca del infundio por una 
persona obsesionada y un hombre degradado. Testimonios de 
sus abusos se suman con las horas.

También he de decir, en medio de esta persecución, que he 
contado con la solidaridad, el respeto y el respaldo de la 
mayoría de las personas con las que construí puentes para 
sumar a la transformación de México.

Perseguido como hace 22 años, estoy convencido de que el 
país no podrá cambiar del todo mientras la justicia sea rehén 
de hombres como Gertz Manero.

Los delitos en los que ha incurrido son cada vez más evidentes: 
el uso de recursos públicos en sus asuntos personales y la 
persecusión contra quien pueda resultarle un estorbo para 
resolverlos es una constante.

Su fiscalía no tiene contrapesos constitucionales y hoy es un 
peligro. No voy a cesar en la denuncia de sus atropellos.

Más allá del futuro que me aguarde, queda mi testimonio.

-----------------------------------------------------------
* El artículo integro fue publicado en la página web de la 
Revista Proceso el sábado 19 de marzo de 2022.

JULIO SCHERER IBARRA.- FOTO PROCESO
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En la sesión del pleno del 
Congreso del Estado, la Fracción 
Parlamentaria del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI) 
anunció una iniciativa que busca 
combatir y erradicar la violencia 
institucional hacia las mujeres en 
Yucatán.

La legisladora priista Fabiola Loeza 
Novelo, aseguró que la iniciativa tiene 
dos propósitos: El primero es incluir 
a la violencia institucional dentro de 
los protocolos de actuación a que 
se refiere la Ley de Acceso de las 
Mujeres a una Vida Libre de Violencia 
del Estado de Yucatán.

Y el segundo es incluir a la detección 
como parte de las acciones y 
estrategias que deberán implementar 
las autoridades estatales y 
municipales con el objetivo de 
reconocer o identificar de forma 
temprana la existencia de una posible 
situación de violencia en contra de las 
mujeres, que les permita actuar de 
forma oportuna y dar el seguimiento 
necesario hasta su sanción.

“Lo que estamos proponiendo es 
otorgar a las autoridades la facultad 
de detección, con el objetivo de que 
haya una atención temprana a las 
situaciones de violencia, para lo que 
tendrán la obligación de  desarrollar 
acciones acordes a los protocolos 
que ya se establecen en la Ley para 
el Acceso de las Mujeres a una Vida 
Libre de Violencia, los cuales vale 
la pena señalar ya deberían ser 
implementados por todos los entes 
públicos”, afirmó. 

Loeza Novelo dijo que la Fracción 
Parlamentaria del Revolucionario 
Institucional se pronuncia sobre la 
legitimidad de las expresiones que 
reflejan el testimonio de vida de 
una mujer que vive violencia, y de la 
sororidad manifiesta de una mujer 
hacia otra, y propone que desde 

el ámbito que les corresponde, 
fortalecer lo que hasta ahora se ha 
hecho, incorporando mecanismos 
de prevención ante la violencia 
institucional y dotando a las 
instituciones públicas locales, y los 
Ayuntamientos, de la facultad de 
detección de la violencia en cualquiera 
de sus ámbitos y modalidades.

“El 8 de marzo de este año, nos 
dejó claro que las expresiones y 
manifestaciones de mujeres que 
salieron a las calles a exigir justicia 
y su derecho legítimo de vivir libres 
de violencia, no ha sido atendido en 
forma adecuada por las instituciones 
públicas en su mandato de prevenir, 
sancionar y erradicar la violencia 
en su contra. Por eso presentamos 
esta iniciativa que fortalece 
nuestro compromiso de legislar con 
perspectiva de género”, subrayó.

Suscribieron la propuesta el diputado 
Gaspar Armando Quintal Parra y la 
diputada Karla Franco Blanco.

OPINIÓN CONGRESO 

SUSCRIBIERON LA PROPUESTA EL DIPUTADO GASPAR ARMANDO 
QUINTAL PARRA Y LA DIPUTADA KARLA FRANCO BLANCO.

EL 8 DE MARZO DE ESTE 
AÑO DEJÓ CLARO QUE LAS 
MANIFESTACIONES DE MUJERES 
QUE SALIERON A LAS CALLES A 
EXIGIR JUSTICIA Y SU DERECHO 
LEGÍTIMO DE VIVIR LIBRES DE 
VIOLENCIA, NO HA SIDO ATENDIDO 
EN FORMA ADECUADA POR LAS 
INSTITUCIONES PÚBLICAS: DIP. 
FABIOLA LOEZA NOVELO (PRI) 

Especial / La Revista 

Anuncia PRI iniciativa para 
combatir la violencia institucional 

contra las mujeres en Yucatán
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La organización Medical 
Impact, en coordinación con el 
Ayuntamiento que encabeza  

Juan José Martín Fragoso, atendió a 
más de 300 personas en las  Jornadas 
Médicas Gratuitas que se realizaron 
en las comisarías de Xul, Yaxhachén  y 
en la cabecera municipal. 

De acuerdo con el reporte de la 
coordinadora de Gestión Social 
Municipal, Mayli Pat Cetina, en 
las comisarías se otorgaron 
unas 65 consultas de medicina 
general; 17 electrocardiogramas 
y 18 ultrasonidos; mientras que 
en  Oxkutzcab se atendió a 61 
personas en medicina general, se 
practicaron 40 ultrasonidos y 15 
electrocardiogramas, así como 89 
consultas.

Tales acciones fueron posibles gracias 
al apoyo otorgado por Zhazil Leonor 
Méndez Hernández, directora general 
de la Administración del Patrimonio 
de la Beneficencia Pública de Yucatán, 
toda vez que, a través de esta 
dependencia, se hizo posible acercar 
esos servicios médicos gratuitos a los 
habitantes del municipio.

De igual forma, es preciso destacar el 
gran apoyo de la Fundación Medical 
Impact, por realizar estas acciones y 
entregar el corazón en cada una de 
ellas en beneficio de las más de 300 
personas beneficiadas.

Uniforman a policías 
de las comisarías

Por otra parte, el alcalde Juan José 
Martín Fragoso entrego uniformes 
a elementos de la Policía Municipal 
de Oxkutzcab en un evento realizado 
en la comisaria de Emiliano zapata, 
a donde acudieron los elementos de 
las 11 comunidades que integran el 
municipio. 

Acompañaron el alcalde, la regidora 
María Isabel Pérez Campos; el director 
de Seguridad Pública Municipal, 
Nelson Ávila Silva; el director de 

Comisarias José Salatiel Mukul, y el 
comisario municipal, Idelfonso Uc 
Chablé. 

El Primer Edil Juan José Martin, 
destacó que el trabajo encomendado 
al policía de cada comunidad es 
importante para que prevalezca el 
orden y la seguridad en el municipio.
Asimismo, dijo que el trabajo de 
los policías de Oxkutzcab estará 
coordinado por la Dirección de 
Seguridad Pública Municipal, con 
apoyo de la Secretaría de Seguridad 
Pública del Estado. 

El alcalde exhortó a los elementos 
policiacos a portar con orgullo y 
respeto el uniforme que se les entregó 
y principalmente a hacer valer su 
autoridad dentro de los márgenes y 
criterios de la ley, respetando en todo 
momento los derechos humanos de 
todos los ciudadanos.
.

OPINIÓN MUNICIPIOS 

EL ALCALDE JUAN JOSÉ MARTÍN FRAGOSO ENTREGO UNIFORMES A 
ELEMENTOS DE LA POLICÍA MUNICIPAL DE OXKUTZCAB.

LA ORGANIZACIÓN MEDICAL 
IMPACT ATENDIÓ A MÁS 
DE 300 PERSONAS EN LAS  
JORNADAS MÉDICAS GRATUITAS 
QUE SE REALIZARON EN 
LAS COMISARÍAS DE XUL, 
YAXHACHÉN  Y EN LA CABECERA 
MUNICIPAL. 

Especial / La Revista 

Oxkutzcab atiende demanda de 
atención médica y seguridad pública
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El Ayuntamiento de Mérida 
asumió el compromiso de 
continuar con el trabajo 

colaborativo con la Secretaría 
de Defensa Nacional y la Guardia 
Nacional, con el objetivo de 
desarrollar proyectos que permitan 
proteger y cuidar el bienestar, 
la armonía y la seguridad en el 
Municipio.

En la reunión que sostuvo el Alcalde de Mérida, Renán 
Barrera Concha, con el General de Brigada D.E.M. Francisco 
Miguel Aranda Gutiérrez, Cmte. de la 32/a. de la zona 
militar de Valladolid, y el Comisario de la Guardia Nacional, 
Francisco Díaz González, Coordinador Estatal de la Guardia 
Nacional, asignado a la entidad, se abordaron las estrategias 
y proyectos para mantener a la capital yucateca con bajos 
índices delictivos. 

Barrera Concha agradeció el trabajo colaborativo que existe 
entre las corporaciones de seguridad pública, que mantienen 
a Mérida entre las 10 ciudades con mayor percepción de 
seguridad, ubicándola en la octava ciudad con un 72.1 por 
ciento de aprobación ciudadana, de acuerdo al reporte de 
diciembre de 2021 de la Encuesta Nacional de Seguridad 
Pública Urbana (ENSU) del INEGI.

Entre los proyectos conjuntos que 
se desarrollaron en la reunión 
efectuada en la Sala de Juntas de 
la Presidencia Municipal, se trató la 
donación de un predio en la ciudad 
que sirva de base para la Guardia 
Nacional, el cual aún se están 
explorándose opciones del mismo, 
que permita el despliegue logístico, 
estratégico y movilidad de las 
unidades federales.

Finalmente, en la reunión estuvieron el Cabo Hro. Odón Vargas 
Matus, Asesor Jurídico de la 32° Zona Militar, Alejandro Ruz 
Castro, Secretario Municipal, Mario Alberto Martínez Laviada, 
Oficial Mayor y Mario Arturo Romero Escalante, Director de la 
Policía Municipal.

Acciones para protección de la fauna silvestre

Por otra parte, con el objetivo de fortalecer y proteger a 
la población silvestre que se encuentra en el Municipio, el 
Ayuntamiento de Mérida promueve acciones que garanticen 
su cuidado y preservación, así como la reintegración segura 
de estas especies a su hábitat natural.

OPINIÓN MÉRIDA 

Especial / La Revista 

Ayuntamiento asume compromiso 
de colaborar con instituciones para 

seguridad del Municipio

SE REÚNEN CON EL ALCALDE, 
RENÁN BARRERA CONCHA, 

MILITARES Y CORPORACIONES DE 
SEGURIDAD PARA TRABAJAR A 

FAVOR DE LA PAZ EN EL MUNICIPIO.
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Como parte de estas acciones, el 
Alcalde Renán Barrera Concha, 
acompañado de representantes de 
la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (SEMARNAT), 
del Proyecto Santa María–UNAM y 
autoridades municipales, atestiguó 
la liberación de ocho ejemplares de la 
especie Amazona albifrons (Loro Frente 
Blanca), que fueron resguardadas 
luego de haber sido identificadas como 
producto del tráfico ilegal de especies a 
cargo de autoridades federales.

El Presidente Municipal, acompañado 
de Hernán Cárdenas López, 
delegado federal de SEMARNAT en 
Yucatán; Paulina Peniche Rodríguez 
y Gabriela Baqueiro Valencia, 
regidoras integrantes de la Comisión 
de Sustentabilidad, fueron los 
responsables de liberar los ejemplares 
en el parque Arqueo-Botánico Anikabil, 
ubicado en el fraccionamiento Ciudad 
Caucel, para reintegrarlos a su hábitat 
natural.

En esta actividad, Barrera Concha 
subrayó que la liberación de estos 
ejemplares juega un papel muy 
importante para el Municipio, dado a 
que se le considera una especie aliada 
en la lucha contra el cambio climático.

“En el Ayuntamiento impulsamos todo 
tipo de acciones que tengan como 
objetivo el bienestar de nuestra fauna 
y la preservación del medio ambiente, 
porque es un tema que también impacta 
en la salud de toda la población”, dijo.

Indicó que, como parte del cuidado 
de la vida silvestre en el Municipio, 
la Comuna cuenta con tres Unidades 
de Conservación de la Vida Silvestre 
(UMAs) ubicados en el Parque del 
Centenario, Zoológico del Bicentenario 
Animaya y Reserva Ecológica Cuxtal, 
los cuales son espacios para la 
conservación del hábitat natural y 
poblaciones y ejemplares de especies 
silvestres.

Informó que tan solo en junio de 2019, 
personal del UMA de Animaya y de la 
Delegación Federal de SEMARNAT en 
Yucatán, reintegró a su hábitat natural a 
otros 25 ejemplares de fauna silvestre.
En esa ocasión, los ejemplares 
que fueron liberados nuevamente, 
después de estar en el zoológico en 
proceso de rehabilitación, fueron dos 
boas (constrictor), un aguililla gris 
(buteo nitidus), 20 tortugas mojinas 
(rhinoclemmys areolata) y dos 

cocodrilos de pantano (crocodylus 
moreletii).

Previo a la liberación de los loros frente 
blanca, Claudia Ham Vega, coordinadora 
técnica del Parque Zoológico del 
Bicentenario Animaya, explicó que 
estos ocho ejemplares, producto 
del tráfico ilegal de especies, fueron 
depositados en la UMA de Animaya para 
su rehabilitación y cuidados necesarios 
para su sobrevivencia.

“Llegar a esta liberación nos ha tomado 
un tiempo de dos años y entre las 
medidas adoptadas se ha procurado 
la menor interacción del personal 
encargado de su atención, la verificación 
del protocolo de bioseguridad, una 

dieta durante su recuperación y 
posteriormente se les incorporó 
alimentos que van a conseguir en su 
hábitat natural”, continuó.

“En este proceso se procuró que se 
mantengan alejados de los seres 
humanos, todo bajo un protocolo 
apegado y que se realizó de manera 
especializada, medida y guiada a fin de 
no estresarlos”, expuso.

Destacó que esta especie es 
fundamental en la conservación de 
los ecosistemas tropicales al ser 
importantes dispersores de semillas, 
de manera que se le considera aliada 
en la lucha contra el cambio climático.

EL ALCALDE RENÁN BARRERA CONCHA, ACOMPAÑADO DE REPRESENTANTES 
DE LA SEMARNAT, DEL PROYECTO SANTA MARÍA–UNAM Y AUTORIDADES 
MUNICIPALES, ATESTIGUÓ LA LIBERACIÓN DE OCHO EJEMPLARES DE LA 
ESPECIE AMAZONA ALBIFRONS (LORO FRENTE BLANCA).
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Al encabezar la toma de compromiso al Consejo 
Directivo 2022-2023 de la Cámara Nacional de 
Comercio, Servicios y Turismo (Canaco-Servytur) 

Mérida, el gobernador Mauricio Vila dijo que “hemos 
trabajado juntos para transformar a nuestro estado y 
profundizar los cambios, hacerlo más grande y que llegue 
más lejos, por lo que estamos seguros que la única manera 
que tenemos de blindarlo, salir adelante y crecer más 
rápido, es la unidad de las y los yucatecos”.

Al dirigir su mensaje, el presidente de la Confederación de 
estas Cámaras (Concanaco-Servytur), Héctor Tejada Shaar, 
destacó la participación y colaboración que Vila Dosal 
ha mantenido con la institución, en torno a temas que 
interesan al empresariado, pero también a las poblaciones 
yucateca y mexicana, y celebró la labor del Gobernador, al 
escuchar a la iniciativa privada y trabajar de la mano, en 
retos como llevar a la formalidad a quienes no lo están, 
siempre viendo por el bien de la economía y la ciudadanía.

“Otro tema para resaltar es la seguridad en Yucatán, que 
no se tiene en otro país. Gobernador, busquen todas las 

estrategias para mantener la 
paz y tranquilidad, porque es 
fundamental para el turismo, 
comercio y todas las familias 
de aquí”, añadió.

Por su parte, Rodríguez Gasque 
afirmó que, en la Cámara 
que dirige, se tiene claro que 
los empresarios son actores 
claves para el desarrollo de la 
entidad, por lo que reiteró su 
disposición a seguir trabajando 
de la mano con el Gobierno, 
para impulsar la recuperación 
económica y mejorar la calidad 
de vida de sus habitantes.

OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL ENCABEZÓ 
LA TOMA DE COMPROMISO AL CONSEJO DIRECTIVO 
2022-2023 DE LA CÁMARA NACIONAL DE COMERCIO, 
SERVICIOS Y TURISMO (CANACO-SERVYTUR) MÉRIDA.

EL PRESIDENTE DE 
LA CONFEDERACIÓN 
DE ESTAS CÁMARAS 
(CONCANACO-
SERVYTUR), 
HÉCTOR TEJADA 
SHAAR, DESTACÓ 
LA PARTICIPACIÓN 
Y COLABORACIÓN 
QUE VILA DOSAL HA 
MANTENIDO CON 
LA INSTITUCIÓN, EN 
TORNO A TEMAS 
QUE INTERESAN AL 
EMPRESARIADO.

Los yucatecos trabajamos unidos 
para transformar y hacer más grande 

a nuestro estado: Mauricio Vila 
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Durante esta ceremonia, donde 
Iván Rodríguez Gasque asumió la 
presidencia de la Canaco-Servytur 
Mérida, Vila Dosal indicó que, en el 
estado, la economía se ha reactivado, 
por lo que ahora toca hablar de lo 
que se tiene que hacer para crecer 
y seguir avanzando hacia donde 
queremos. Muestra de este avance 
es el crecimiento al 8.5% que se ha 
registrado en el sector económico.

Destacó la recuperación de los 
25,000 empleos que se perdieron 
por la pandemia, número superado 
hasta llegar a 32,000 nuevas plazas, 
además de que se cuenta con la mayor 
cantidad de puestos registrados ante 
el Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), en la historia del territorio.

El Gobernador hizo un recuento de lo 
realizado en su administración, en los 
temas de seguridad, salud, manejo y 
gestión de recursos con transparencia, 
así como mejora regulatoria, donde 
reconoció la importancia que ha 
tenido la participación de la iniciativa 
privada, en la implementación de 
esfuerzos.  

Se ha quedado sin recursos líquidos 
y, el año pasado, el Gobierno estatal 
tuvo que inyectarle 280 millones de 
pesos, para pagar pensiones; este 
año, tendrán que destinarse 350 
millones, y así, hasta llegar a 2027, 
cuando se requerirá 100 millones.

“Este tema no es nuevo, es algo que 
todas las administraciones anteriores 
han pateado la lata y donde muchas 
administraciones han utilizado al 
Isstey como caja chica, pero yo les 
quiero decir que, al día de hoy, el 
Gobierno, mi administración estatal, 
no debe un solo peso a ese Instituto”, 
afirmó.

Aunque se han interpuesto las 
denuncias contra quienes, se 
cree, son responsables de estas 
circunstancias, también se revirtieron 
muchas pensiones, que habían sido 
otorgadas a funcionarios públicos 
que no cumplían los requisitos para 
acceder a este respaldo, agregó.

Hay dinero en activos que se pueden 
utilizar, pero sería dejar una bomba 
de tiempo al siguiente gobernador, 
que es una opción que han tomado 
las anteriores administraciones, 
pero yo siempre les he dicho que 

estoy convencido de que ustedes no 
me eligieron para tomar decisiones 
fáciles o populares, sino para 
encargarme de las difíciles y aguantar 
las consecuencias, aseveró el 
gobernador. 

Comentó que esa es la responsabilidad 
que tienen que asumir el Gobierno, las 
y los yucatecos, al igual que con otras 
iniciativas que se han presentado, 

como la reforma a la Ley del Notariado. 
“A lo mejor, va a generar algunas 
molestias, pero ni modos; el Yucatán 
del futuro, de la certeza jurídica y del 
crecimiento económico lo necesita, 
para poder adecuar instituciones, 
mejorar las condiciones y tener el 
impulso necesario que necesitamos 
para el futuro”.

Señaló que, como Gobierno, buscan 
que ocurra un profundo cambio social 
en la entidad, consciente de que, 
para ello, se necesita el respaldo de 
la iniciativa privada, la cual genera 
empleos bien pagados, que se 
traducen en una mejor calidad de vida, 
por lo que llamó a trabajar juntos para 
revertir el incremento en el número de 
pobres, que se dio por las afectaciones 
de la contingencia sanitaria. 

En otro tema, indicó que se está 
trabajando en mejoras al sistema 
de transporte público, para cubrir 
las necesidades de los más de 
400,000 usuarios, con la creación 
del Sistema Metropolitano “Va y ven”, 
que ha puesto en funcionamiento su 
primera Ruta, la del Periférico, pero 
se irá implementando trayectos, con 
unidades nuevas. Se tiene planeado 
extender estos beneficios a otros 
municipios, como Valladolid y Tizimín; 
con la posibilidad de llegar a más.

Finalmente, el Gobernador destacó 
la coordinación que se ha mantenido 
con la Federación, a través de planes 
como la modernización y ampliación 
de Puerto Progreso, el abastecimiento 
de gas natural, la construcción de un 
parque en el terreno de “La plancha” 
y el proyecto de Hospital “Dr. Agustín 
O’Horán”.

EL MANDATARIO DESTACÓ LA 
RECUPERACIÓN DE LOS 25 MIL 
EMPLEOS QUE SE PERDIERON 
POR LA PANDEMIA, NÚMERO 
SUPERADO HASTA LLEGAR A 
32,000 NUEVAS PLAZAS.

DURANTE ESTA CEREMONIA, IVÁN 
RODRÍGUEZ GASQUE ASUMIÓ LA 
PRESIDENCIA DE LA CANACO-
SERVYTUR MÉRIDA PARA EL 
PERIODO 2022-2023.
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CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Festival de la Ciruela 
en Campeche
reditúa buena afluencia de turistas 

Vinos, pudines, postres, dulce de ciruela, raspados, 
jugos, entre otros productos, hicieron parte de la 
exposición de los 80 artesanos que se reunieron 

en la plaza principal.  Dicha oferta gastronómica 
se complementó con la realización del Reinado 
Intermunicipal de la Ciruela, así como la presentación de 
grupos musicales.

Efraín Brochero Natera, director del Festival de la Ciruela, 
informó que en comparación con años anteriores, y 
teniendo en cuenta la pandemia, la presencia de turistas 
estuvo alrededor de un 60 por ciento. 

Daniela Hernández, una de las vendedoras en el Festival 
de la Ciruela, durante 10 años se ha encargado de exponer 
y vender productos con calidad para que los turistas 
disfruten de la experiencia y regresen cada año.

Comentó que —como de costumbre— se destacan 
productos como las tortas, vino, dulce, ciruelas rellenas 
con arequipe, mermelada, jugos, postre y raspado: “La 
ciruela tiene una variedad para seguir innovando”. Recordó 

PROPIOS Y VISITANTES PUDIERON 
DISFRUTAR DE LA FRUTA Y LOS DERIVADOS 
QUE SE OBTIENEN DE ESTA EN EL FESTIVAL 
DE LA CIRUELA. 
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que en el año 2021 salieron a la vía Cordialidad para vender 
sus productos, debido a que el festival no se llevó a cabo 
por la pandemia.

De esa forma, según explicó, las personas pudieron 
adquirir los productos y las pérdidas no fueron tan grandes. 
“Entendemos que el año de pandemia fue difícil, donde no 
pudimos ofrecer nuestros productos como normalmente 
se hacía. En 2021 intentamos hacerlo en la Cordialidad 
para que la gente llegara en sus carros, no fue igual, pero 
pudimos recolectar algunas ventas”, dijo.

María Barrios encontró en la ciruela su manera de subsistir. 
En dos oportunidades tuvo que desplazarse de su lugar de 
residencia, en el departamento del Magdalena, debido a la 
violencia. Su esposo y un hermano fueron asesinados por 
el Eln. Los hechos tuvieron lugar en el corregimiento San 
José de Kenedy (Zona Bananera, Magdalena).   

Su vivienda quedaba al pie de una vía que comunica con 
la Sierra Nevada de Santa Marta, hogar que tuvo que 
abandonar por los homicidios del grupo armado. En 2012, 
la mujer y su pequeña hija llegaron hasta Campeche en 
busca de apoyo por parte de un familiar que residía en este 
corregimiento.  Relató –en medio de la alta temperatura 
en Campeche– que a través de la producción y venta de 
la ciruela y sus derivados pudo sacar adelante a su hija. 
Agregó que con un grupo de emprendedoras aprendió 
a realizar todo el proceso para hacer una variedad de 
productos que le permitieran obtener recursos de sus 
ventas. Fue así como aprendió a elaborar postres, dulces, 
tortas, vinos y que actualmente expone y vende en la plaza 
del corregimiento de Campeche.

UNOS 80 
ARTESANOS 

OFRECIERON 
PRODUCTOS COMO 

VINOS, PUDINES, 
POSTRES, DULCE 

DE CIRUELA, 
RASPADOS, JUGOS, 

ENTRE OTROS 
PRODUCTOS.
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A partir del 22 de marzo, el uso de cubreboca ya no será 
obligatorio en espacios abiertos, aunque no es una 
medida definitiva, dependerá del comportamiento 

de casos de Covid19 durante el período vacacional de 
Semana Santa, anunció el gobernador del Estado Carlos 
Joaquín González.

A través de sus redes dijo que también se eliminará la 
medida de tomar la temperatura corporal de las personas 
en todos los espacios, con excepción de las escuelas.

Joaquín González aclaró que si bien el uso de cubreboca 
en espacios abiertos es opcional se recomienda su uso a 
mujeres embarazadas y personas vulnerables.

Apuntó que continuará la recomendación de aplicar gel 
antibacterial en la entrada de todos los establecimientos, 
pero se eliminará la revisión obligatoria de la temperatura 
corporal, con excepción de las escuelas, en donde esta 
medida se deberá mantener.

Cabe recordar que desde hace tres semanas, el gobierno 
de Quintana Roo anunció la entrada en vigor del color 
verde en el semáforo sanitario estatal ante la disminución 
de casos positivos, de hospitalizacones y una disminución 
en el nivel de contagio.

Cabe recordar que el 15 de diciembre del 2020, el gobierno 
del estado emitió un decreto donde se hacía público el uso 
obligatorio de cubreboca por el alto índice de contagios 
por COVID19.

En este video, el gobernador destacó que la ocupación 
hospitalaria está al menos del 2%, sin pacientes intubados 
y con varios días sin deceso por esta causa, lo que indica 
que se ha llegado a una nueva etapa de la pandemia de 
COVID-19,

“Lo anterior no fue producto de la casualidad ni la 
buena suerte. Hubo mucho trabajo y esfuerzo de 
mujeres y hombres que hicieron con compromiso y 
corresponsabilidad”, declaró.

El gobernador enfatizó que todavía se vive una pandemia, 
por lo que estas medidas pueden cambiar, dependiendo 
del número de contagios que surja después de Semana 
Santa, o bien por la llegada de alguna variante o tendencia 
internacional.

De igual manera, recomendó a quienes sientan que están 
expuestos ante el virus a que usen el cubreboca.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

El cubreboca será opcional en espacios 
abiertos en Quintana Roo: Carlos Joaquín

EL USO DE CUBREBOCA YA NO SERÁ OBLIGATORIO EN ESPACIOS ABIERTOS, 
TAMBIÉN SE ELIMINARÁ LA MEDIDA DE TOMAR LA TEMPERATURA CORPORAL DE 

LAS PERSONAS EN TODOS LOS ESPACIOS, CON EXCEPCIÓN DE LAS ESCUELAS.
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Hace 50 años un joven director 
de cine llamado Francis Ford 
Coppola realizó una de las cinco 

películas más icónicas de Hollywood. 
Cuando El Padrino se estrenó recaudó 
un récord de 26 millones de dólares 
en menos de 30 días. El libro y el guion 
fueron escritos por Mario Puzo.
 
El filme, más allá de una película de 
gánsteres, reflejaba la vida real de 
una familia siciliana. El protagonista, 
Marlon Brando, se consagró como el 
mejor actor de su generación. 
De repente, la gente empezó a 
identificarse con los arquetipos de la 
cinta. Las enseñanzas de cómo Vito 
Corleone manejaba su imperio son 
lecciones para cualquier emprendedor.

Maquiavelo nos enseña dos tipos de 
actitudes frente a la vida: el zorro y el 
león. En el caso de un emprendedor 
como Vito Corleone vemos cómo utiliza 
estas herramientas a lo largo de la 
cinta. 

Cuando utiliza su famosa frase “Le 
voy a hacer una propuesta que no va 
a poder rechazar” se sentaba a debatir 
buscando un arreglo pacífico y que le 
dejara alguna ganancia. 

Gracias a las habilidades del “zorro” 
pudo forjar una gran red de contactos 
y favores. Por el libro sabemos que el 
Don manejaba sindicatos, políticos, 
jueces y policías. Era respetado, temido 
y querido (Un tema muy importante 
para “El Príncipe”).

La segunda actitud es la del león. Esta 
se utiliza cuando la diplomacia queda 
superada. La fuerza entra en juego y 
la guerra es inminente. Vito Corleone 
utilizó varias veces la violencia para 
ganar poder. 

Cuando estalló la “Guerra del Aceite de Oliva” 
en contra de Don Maranzano, los Corleone 
atacaron con toda su fuerza. Sonny entró a la 
guerra y demostró sus grandes habilidades 
tácticas. 

El secreto para ganar la batalla fue que 
Don Vito, desde la fundación de su imperio, 
construyó una estructura sólida y funcional. 
Los enemigos de la familia siempre fueron 
aniquilados debido a este factor.

Sin embargo, hay una escena donde el león y 
el zorro se unen: El asesinato de Fanucci. Vito 
Corleone primero lo dominó con palabras y 
detectó sus debilidades. Una vez que entendió 
a su enemigo lo eliminó sin riesgo a represalias. 
Ahí se convirtió en el jefe de todo el barrio. 

La película es maravillosa con algunos puntos 
importantes: Los descendientes de Italia no 
necesariamente somos mafiosos. Una de las 
preocupaciones de los italianos es la de ser 
encasillados por este filme. 

Aun así, disfrutar de estas películas se traduce 
en un sábado con pizza y diversión. Hay 
cosas buenas que puedes aprender para ser 
emprendedor.

OPINIÓN MUNDO GENERACIONAL

Vito Corleone Emprendedor
Twitter: @ecarcanog

Disfrutar de películas 
como El Padrino se traduce 
en un sábado con pizza 
y diversión, además, hay 
cosas buenas que se 
pueden aprender para ser 
emprendedor.
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Con la mira puesta en la reactivación económica del 
país y en medio de grandes expectativas, arrancó 
la Expo Construcción Yucatán 2022 en el Centro 

de Convenciones Siglo XXI, un evento que regresa a su 
formato presencial y congrega en Mérida a constructores 
de diferentes entidades de la República, expositores, 
autoridades y líderes empresariales.

En la ceremonia inaugural, directivos de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), 
organizadora de la Expo, se declararon listos para 
retomar la construcción de infraestructura que genere 
empleos y derrama económica, por lo que demandaron 
mayor inversión pública y privada en grandes proyectos.

La inauguración estuvo encabezada por Francisco Solares 
Alemán, líder nacional de la CMIC; Aref Karam Espósitos, 
secretario de Obras Públicas, en representación del 
gobernador Mauricio Vila Dosal; Renán Barrera Concha, 
alcalde de Mérida; Iván Rodríguez Gasque, presidente 
del Consejo Coordinador Empresarial de Yucatán, y 
Víctor May Vera y Raúl Monforte González, presidentes 

OPINIÓN ESPECIAL 

Especial / La Revista 

Los constructores, listos para participar 
en la reactivación económica del país, 

afirma la CMIC en la Expo Construcción 2022 

AUTORIDADES ESTATALES Y MUNICIPALES JUNTO CON 
DIRECTIVOS DE LA CMIC E INVITADOS ESPECIALES, 
RECORRIERON LAS INSTALACIONES DE LA EXPO 
CONSTRUCCIÓN 2022.

RAÚL MONFORTE, PRESIDENTE DE LA CMIC-YUCATÁN DIO LA BIENVENIDA A LOS 
ASISTENTES A LA VIGÉSIMO CUARTA EDICIÓN DE LA EXPO CONSTRUCCIÓN.
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del Comité Consultivo y del Comité 
Directivo de la CMIC Delegación 
Yucatán, respectivamente.

Las empresas constructoras aún 
no alcanzamos la producción que 
teníamos en 2019, antes de la 
pandemia, seguimos con números 
rojos, con números negativos, por 
lo que tenemos que acelerar el 
paso en obra pública y privada. Los 
constructores del país estamos listos 
para participar en la reactivación 
económica del país, expresó, en su 
mensaje, Solares Alemán.

En su mensaje, Raúl Monforte le 
dio la bienvenida a los asistentes, 
en especial a los visitantes de 
otras partes del país, y afirmó que 
hay varios motivos para celebrar 
la edición número 24 de la Expo 
Construcción, que marca el regreso 
al formato presencial y se realiza en 
medio del proceso de reactivación 
económica que registra Yucatán.

Quienes nos visitan serán testigos de 
la hospitalidad de los yucatecos, pero 
también del dinamismo económico 
que se vive en nuestro estado. 
Yucatán tuvo un crecimiento del 
8.5% en 2021 y generó más de 36 
mil empleos, colocándose entre las 
entidades más destacadas del país, 
subrayó el directivo.

En su intervención, el alcalde Renán 
Barrera Concha afirmó que en 2021 
el Ayuntamiento de Mérida invirtió 
$881 millones en obra pública, 
infraestructura y acciones de 
vivienda, y en los dos primeros meses 
se han priorizado otros $173 millones 
470 mil pesos, con los que se harán 
747 obras en la ciudad.

.A su vez, Aref Karam indicó que en 
el cuarto trimestre de 2021 en el 
sector de la construcción se alcanzó 
la cifra inédita de 120,780 empleos, 
superando en 20% los que se tuvieron 
en el cuarto trimestre del 2019, previo 
la pandemia.

El funcionario afirmó que habrá 
inversión pública en infraestructura 
educativa, en el hospital de 
Ticul, el nuevo hospital O’Horán, 
infraestructura hidráulica, en 
movilidad , vivienda, el puerto 
de altura de Progreso y en 
infraestructura ferroviaria, obras en 
las que los constructores yucatecos 
tendrán un destacado papel.

En la Expo Construcción participan 70 
expositores locales, nacionales y de 
países como Brasil, Japón y China, con 
lo mejor de sus productos, servicios, 
maquinaria y equipo. La muestra 
durará tres días, hasta el sábado 26, 
y se espera una asistencia de seis mil 
personas. La Expo es patrocinada por 
Impulsora Hidráulica, Poline México, 
El Niplito del Sureste, Centrifugados 
Mexicanos y Software One.

ESTE EVENTO MARCA EL 
RETORNO AL FORMATO 
PRESENCIAL TRAS DOS 
EDICIONES QUE SE 
REALIZARON EN FORMATO 
VIRTUAL DEBIDO A LA 
PANDEMIA.  

EN LA EXPO CONSTRUCCIÓN PARTICIPAN 70 EXPOSITORES LOCALES, 
NACIONALES Y DE PAÍSES COMO BRASIL, JAPÓN Y CHINA, CON LO MEJOR DE 
SUS PRODUCTOS, SERVICIOS, MAQUINARIA Y EQUIPO. 
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Uno de los grandes aciertos de 
Mentiras es que habla sobre un 
presunto caso de violación desde 

las dos perspectivas más importantes 
que puede tener un asunto de esta 
naturaleza: la del señalado como culpable 
y la de la presunta víctima. La serie 
planteará, de manera muy inteligente, 
dudas razonables en el espectador que 
le provocarán una reflexión en torno 
a una acusación de esta naturaleza, 
partiendo de la siguiente premisa: hasta 
donde existe un abuso en un acto en 
el cual solamente han intervenido dos 
personas y que tiene tintes de haber sido 
consensuado por ambos - adultos al fin y 
al cabo – pues no hay signos de violencia 
física, ni la persona que es señalada 
tiene antecedentes comprobables que lo 
señalen como culpable.

Mentiras cuenta la historia de Laura 
(Ángela Cremonte) una maestra de 
literatura recién divorciada que es 
invitada a cenar por Xavier Mena (Javier 
Rey), un prestigiado médico y padre de 
uno de sus alumnos. La cena transcurre 
con toda normalidad y Laura invita a 
Xavier a tomarse una copa de vino en 
su casa al término de la misma. A la 
mañana siguiente se despierta sin mucha 
conciencia de lo que sucedió la noche 
anterior. En un principio le agencia ese 
olvido al alcohol, pero conforme van 
pasando las horas comienzan a surgirle 
dudas en torno a lo sucedido y comienza a 
sospechar que fue drogada por el médico 
para abusar de ella. Cuando las dudas, 
se van convirtiendo en certezas, decide 
presentar su caso ante las autoridades. 
Existe empatía por parte de los agentes 
designados para realizar la investigación, pero eso no es 
suficiente. Laura tendrá que enfrentarse a todo un sistema 
con base – en un principio – en su palabra. Enfrente tiene a 
un reputado médico, padre ejemplar y un miembro destacado 
de la sociedad. Las dos versiones van a enfrentarse, van a 
ponerse en tela de juicio, para intentar resolver el asunto: 
tuvieron relaciones consensuadas o se trató de una violación.

Lo mejor que tiene Mentiras es  -insisto- provocar que el 
espectador también tenga dudas respecto a lo sucedido. 
Ello no solamente se produce por los testimonios de los 
dos involucrados sino porque quienes están en el contexto 
personal de ambos tampoco tienen claridad en el asunto y la 

investigación no arroja resultados concluyentes. 
El caso muestra lo complicado que puede ser 
el demostrar una violación en un sistema que 
aparentemente está diseñado para apoyarla 
pero que carece de las herramientas suficientes 
para transformar ese apoyo en evidencia sólida, 
incuestionable. Laura tendrá que tomar, como 
sucede en la gran mayoría de estos asuntos, 
acciones para intentar demostrar que lo que le 
ha pasado no es producto de una crisis emocional 
o de una confusión. Ello le llevará a confrontar 
a su presunto abusador en más de una ocasión 
y a enfrentarse a él en situaciones de franca 
desventaja. Por otro lado Xavier intentará 
demostrar que no es culpable en una situación 
que rebasa a lo judicial y se instala en la opinión 
pública, particularmente en redes sociales en 
donde la presunción de inocencia desaparece y 
quien es condenado inmediatamente con todas las 
consecuencias que ello trae consigo para su vida 
laboral, social y, lo más importante, la familiar.

Si bien es cierto que lo anterior va desvaneciéndose conforme 
avanzan los episodios para diluirse en un intenso pero 
convencional thriller policíaco, Mentiras es un producto de 
ficción audiovisual que invita al espectador a reflexionar sobre 
los abusos y el grado de sofisticación que se puede alcanzar 
para encubrir un asunto de esta naturaleza en donde lo social 
ha terminado por rebasar a lo  judicial y en los que se alcanzan 
altos grados de sofisticación para encubrir a los presuntos 
culpables particularmente si pertenecen a grupos sociales 
con poder e influencia. 

Mentiras está disponible en Netflix.   

Por David Moreno 

Mentiras

Mentiras cuenta la 
historia de Laura una 
maestra de literatura 
recién divorciada que 
es invitada a cenar 
por Xavier Mena, un 
prestigiado médico y 
padre de uno de sus 
alumnos.

EN LA PANTALLA 
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